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ПРОГНОЗ  ПОГОДЫ

КУРСЫ ИНОСТРАННЫХ ВАЛЮТ

Курс Изменения Покупка Продажа

Евро 35.867 (�0.0903) 35.85 36.00

Доллар США 29.1199 (0.0047) 29.11 29.20

Наилучший курс в банках
города Воронежа

Центральный Банк
Российской ФедерацииВалютаВалютаВалютаВалютаВалюта

Прозрачно,
как слеза

Не обошлось без скандала.
Депутатам с большим трудом
удалось «вытянуть» из чиновни�
ков мэрии информацию о том,
кому же достался столь лако�
мый кусок, как Центральный
рынок. В какой�то момент за�
седание превратилось в  «пе�
рекрестный допрос» руководи�
теля аппарата администрации
города Александра Болдыре�
ва, начальника управления
инвестиций, развития потре�
бительского рынка Сергея Фе�
дорова и председателя коми�
тета по управлению имуще�
ством Бориса Супренка.

После длительной «клоуна�
ды»  (термин Вячеслава Агапо�
ва) в исполнении чиновников
мэрии  выяснилось, что 11 ок�
тября глава города Борис
Скрынников подписал распо�
ряжение «О предоставлении в
целевую аренду отдельно сто�
ящего здания  и основных
средств по адресу: г. Воронеж,
ул. Пушкинская, 8». (Для тех,
кто не знает – это Централь�
ный рынок). Объект сдан в «це�
левую аренду» на пять лет без
указания конкретной суммы
арендной платы  обществу с ог�
раниченной ответственностью
«Астарта».  Той самой «Астарте»,
которая недавно претендова�
ла на рынки «Придача» и «Юго�
Западный».

Говорить о законности вы�
шеупомянутого распоряжения
градоначальника не приходит�
ся.   В соответствии с граждан�
ским законодательством изъя�
тие имущества из хозяйствен�
ного ведения предприятия
возможно только в результате
его реорганизации или ликви�
дации. А этого не было. Депу�

Заседание  с
«разоблачениями»
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таты немедленно  и единодуш�
но опротестовали распоряже�
ние Бориса Скрынникова.
Маневры администрации вок�
руг  муниципальных рынков
Галина Кудрявцева назвала
«разбоем». Ни ее, ни других де�
путатов не поставили в изве�
стность о  предстоящей акции.

Вызывают удивление та бы�
строта и скрытность, с которы�
ми была провернута данная
«афера» (так  квалифицировал
действия городских чиновни�
ков по отношению к Централь�
ному рынку телеканал «Губер�
ния»).  Еще в понедельник ут�
ром на планерке мэр заверил
всех, что любые манипуляции
с Центральным рынком будут
проводиться в условиях глас�
ности и предельной прозрач�
ности. И в тот же день подпи�
сал распоряжение, о котором
город узнал фактически слу�
чайно (см. выше).

Депутат Вячеслав Агапов
сказал с думской трибуны, что
ему жалко главу города, свита
которого творит произвол, а
отвечать за все придется мэру.
Сергей Воробьев пошел даль�
ше и назвал Александра Болды�
рева «черным кардиналом» мэ�
рии. Чуть позже предпринима�
тели, работающие на рынке
«Южный», сообщили, что начал�
ся сбор подписей за выраже�
ние недоверия главе города Бо�
рису Скрынникову. В ходе засе�
дания была высказана мысль,
что даже благие намерения,
если их осуществлять так, как
это делает воронежская мэрия,
приведут к самым печальным и
разрушительным последстви�
ям. Об этом предупреждал руко�
водителей администрации Во�
ронежа и председатель город�
ской Думы Сергей Колиух.

(Окончание на 2Eй стр.)

В  ГОРОДСКОЙ  ДУМЕ

Дайте свет!
Я заплатил за него!

Каникулы
затянулись
Каникулы

По словам заместителя
главного санитарного врача
Воронежской области Ольги
Гуниной, с 7 � 8 октября пре�
кратился прием плановых
больных в 18 лечебно�профи�
лактических учреждениях.
Воспитанники детских садов и
ученики младших классов вы�
нуждены «отдыхать», потому
что температура в кабинетах
вдвое ниже положенной нор�
мы. Уроки в школах сокраще�
ны на 15 минут. Особо тревож�

С наступлением холодов все недоработки жилищноE
коммунального хозяйства, как в Воронеже, так и в обласE
ти, стали ощущаться все острее. В первую очередь эта
проблема коснулась образовательных и лечебных учрежE
дений. В 136 из них полностью или частично была приостаE
новлена работа изEза нарушения температурного режима,
причем 116 из них находятся в Воронеже.

ная ситуация в Коминтернов�
ском районе – закрыты 40
детских садов и отменены за�
нятия учеников 1�3�х классов
в 32 школах.

Детские сады и учебные
классы в школах пустуют.

По информации из област�
ного центра Госсанэпиднадзо�
ра, на 13 октября были обес�
печены теплом только лечеб�
ные учреждения Воронежа.

Ирина ШАБАНОВА.
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Старикам почет и …
медицинскую помощь
На территории Воронежской области действует пилотный проектНа территории Воронежской области действует пилотный проектНа территории Воронежской области действует пилотный проектНа территории Воронежской области действует пилотный проектНа территории Воронежской области действует пилотный проект
Пенсионного фонда РФ по адресной медицинской помощи неработающимПенсионного фонда РФ по адресной медицинской помощи неработающимПенсионного фонда РФ по адресной медицинской помощи неработающимПенсионного фонда РФ по адресной медицинской помощи неработающимПенсионного фонда РФ по адресной медицинской помощи неработающим
пенсионерам. Отныне они вправе рассчитывать на бесплатное лечениепенсионерам. Отныне они вправе рассчитывать на бесплатное лечениепенсионерам. Отныне они вправе рассчитывать на бесплатное лечениепенсионерам. Отныне они вправе рассчитывать на бесплатное лечениепенсионерам. Отныне они вправе рассчитывать на бесплатное лечение

В единую базу регионального отде�
ления Пенсионного  фонда  РФ и тер�
риториального фонда обязательного
медицинского  страхования включено
485602 неработающих пенсионера,
получающих трудовую пенсию по ста�
рости. И  хотя эта важная социальная
программа действует уже четвертый
месяц, немногие из ветеранов осве�
домлены о тех преимуществах, кото�
рые им предоставлены. К сожалению,
этим обстоятельством пользуются в
ряде лечебных учреждений города.

 Так  случилось, что в сентябре трое
моих знакомых проходили лечение в
больницах Воронежа. Одну пролечи�
ли бесплатно, второй пришлось опла�
тить препарат для диагностики, а тре�
тьей – просто вручили список меди�

каментов, которые надо приобрести.
Следуя логике программы, они явля�
ются полноправными ее участниками,
но  ни одна не знала о своих правах,
потому и приняли безропотно требо�
вания медиков как должное.

Суть реформы в том, что Пенсион�
ный фонд РФ берет на себя дополни�
тельное финансирование услуг обяза�
тельного медицинского страхования.
Каждый неработающий пенсионер
может получить по страховке меди�
цинских услуг на 580 рублей в год при
условии, что органы исполнительной
власти региона внесут  такую  же сум�
му. Таким образом, каждый неработа�
ющий ветеран в этом году  может по�
лучить медицинских  услуг не менее
чем на 1160 рублей. Но это вовсе не

означает, что объем медицинской по�
мощи будет  жестко ограничен этой
суммой. Если оказанные услуги «заш�
калят» за эту сумму, из кармана забо�
левших стариков не будет взято ни
рубля. В этом случае действует тот же
страховой принцип – здоровый платит
за больного.

Ежемесячно в лечебные учрежде�
ния Воронежской области отделени�
ем Пенсионного фонда перечисляет�
ся по 23 миллиона 469 тысяч рублей.
До конца года трансферт составит
140,8 миллиона рублей. Неплохое
подспорье для нищего здравоохране�
ния.

Занедужившие ветераны, благода�
ря новой системе медицинского стра�
хования, могут рассчитывать на бес�

платное лечение, диагностику, меди�
каменты, шовные и перевязочные
материалы, наркозные препараты в
соответствии с Программой государ�
ственных гарантий.

Надо отметить, что эксперимент не
распространяется на финансирование
дорогостоящих операций, к примеру,
таких, как замена хрусталика при ка�
таракте. То есть саму операцию нера�
ботающему пенсионеру обязаны про�
вести бесплатно, а вот хрусталик оп�
латить придется.

И еще один немаловажный аспект:
бесплатное лекарственное обеспече�
ние не распространяется на амбула�
торное лечение  и приобретение ме�
дикаментов в аптечной сети.

Объективно говоря, заболевшие

старики и старушки становятся в но�
вых условиях выгодны лечебным уч�
реждениям,  потому что за каждого
пролеченного неработающего пенси�
онера они получают полноценное фи�
нансирование. В свою очередь, вете�
раны становятся полноправными уча�
стниками рынка медицинских услуг и
вправе требовать их предоставления
в полном объеме. О всех фактах, ког�
да пенсионерам будут отказывать в
бесплатной помощи или оказывать ее
не в полном объеме или низкого ка�
чества,  необходимо сообщать в ре�
гиональное отделение Пенсионного
фонда, территориальный фонд обяза�
тельного медицинского страхования,
свою страховую кампанию.

Надежда ДОЛИНИНА.

Урожай есть, теперь
дело 6 за теплом

В связи с деловой поездкой
главы администрации области
Владимира Кулакова в Респуб�
лику Чехию еженедельное ра�
бочее совещание проводил
первый заместитель главы ад�
министрации области Сергей
Наумов.  Вопрос о пуске тепла
обсуждался одним из первых
на планерке. Наумов акценти�
ровал внимание участников
планерки на том,  что ни один
дом не должен остаться без
тепла.

Делегация воронежских аг�
рариев только что вернулась с
празднования российского
Дня работника сельского хо�
зяйства. Хороший урожай зер�
новых – 2,5 миллиона тонн –
собрали воронежские сель�
хозпроизводители в этом году.
Уже с уверенностью можно
сказать о том, что область бу�
дет с хлебом. Продолжается

вспашка зяби, выкопано  65
процентов сахарной свеклы.
Заместитель главы админист�
рации области Иван Дубовс�
кой подтвердил на планерке,
что урожай сахарной свеклы
будет вовремя переработан.
Вновь поднимался вопрос о
том, что нужно провести кадас�
тровую оценку земли и создать
негосударственную структуру,
которая будет заниматься рын�
ком купли�продажи земли. По�
добный опыт, например, есть  в
Орловской области.

Особое внимание было уде�

лено на планерке вопросу га�
зификации в области. Еще до
своего отъезда Владимир Ку�
лаков  принял решение  из до�
полнительных источников вы�
делить 30 миллионов рублей
для  завершения работ на тех
объектах газификации, кото�
рые нельзя оставлять в эту
зиму без газа.

Разговор о социальной сфе�
ре начался с детских пособий.
В этом году солидная сумма
ушла на закрытие долгов по
детским пособиям – в разме�
ре 100 миллионов рублей. Без

задержек производятся и теку�
щие выплаты по детским посо�
биям. Заместитель главы ад�
министрации области Юрий
Савинков предложил в комис�
сию по чрезвычайным ситуа�
циям включить представите�
лей профсоюзов и прокурату�
ры, которые бы контролирова�
ли выплату заработной платы
в бюджетной сфере  и опера�
тивно принимали бы меры в
случае нарушения трудового
законодательства по выплате
зарплаты.

Ирина ПЛОТНИКОВА.

Региональные  журналисты  в  Белоруссии
Посольство Республики Беларусь в Рос�

сии и АРС�ПРЕСС организовали пресс�тур
журналистов региональных СМИ России в
Белоруссию с 10 по 14 октября. Всего в
пресс�туре принимают участие около 90
главных редакторов и обозревателей наи�
более влиятельных региональных газет и
телерадиокомпаний.

10 октября журналисты встретились с

Чрезвычайным и Полномочным послом
Республики Беларусь в Российской Федера�
ции В.В. Григорьевым. В ходе пресс�конферен�
ции посол ответил на вопросы журналистов,
рассказал о сегодняшнем дне республики, об
отношениях России и Белоруссии. В програм�
ме пресс�тура – посещение городов Гомель,
Мозырь, Туров, Минск, встречи с учеными
в Республиканском центре радиационной

медицины и экологии человека, поездки на
Мозырский нефтеперерабатывающий за�
вод и в совхоз�комбинат «Заря». 13 октяб�
ря участники пресс�тура приняли участие в
4�часовой пресс�конференции президента
Республики Беларусь А.Г.Лукашенко. Воз�
главляет делегацию региональных журна�
листов России главный редактор газеты
«Коммуна» Виталий Жихарев.

ВРЕМЯ НОВОСТЕЙ: Россия и зарубежье
По материалам РИА «Новости»,

ИА REGNUM, «NEWSru.com».

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегоднясегоднясегоднясегоднясегодня
днем днем днем днем днем по области переменная облачность, преимущественно
без осадков; ветер северо�западный, умеренный, температу�
ра плюс 4�9.плюс 4�9.плюс 4�9.плюс 4�9.плюс 4�9.

15 октября15 октября15 октября15 октября15 октября по области – переменная облачность, без осад�
ков; ветер переменный, слабый, температура ночью 0 – ми�0 – ми�0 – ми�0 – ми�0 – ми�
нус 5,нус 5,нус 5,нус 5,нус 5, днем плюс 5�10.плюс 5�10.плюс 5�10.плюс 5�10.плюс 5�10.

16 октября16 октября16 октября16 октября16 октября по области – переменная облачность, преиму�
щественно без осадков; ветер юго�восточный, умеренный, тем�
пература ночью минус 2 – плюс 3,минус 2 – плюс 3,минус 2 – плюс 3,минус 2 – плюс 3,минус 2 – плюс 3, днем плюс 7�12.плюс 7�12.плюс 7�12.плюс 7�12.плюс 7�12.

Cпецпредставитель по терроризму
Владимир Путин подписал Указ «О специ�
альном представителе Президента Россий�
ской Федерации по вопросам международ�
ного сотрудничества в борьбе с террориз�
мом и транснациональной организованной
преступностью». Таким образом, Президент
ввел новую должность � спецпредставите�
ля по вопросам международного сотрудни�
чества в борьбе с терроризмом, которую
занял экс�замдиректора ФСК, профессио�

нальный чекист и экс�первый замдиректора ФСБ Анатолий
Сафонов. Богатый опыт «международного сотрудничества» у
генерал�полковника имеется: с 2001г. по август 2004г. он
занимал кресло замминистра иностранных дел РФ. Работая на
Лубянке, на Смоленской площади, курировал и борьбу с терро�
ризмом.

Правительство отправлено в отставку
Правительство Дагестана отправлено в отставку. Такое реше�
ние принято в среду на заседании Госсовета республики. Как
сообщил председатель Госсовета Магомедали Магомедов, от�
ставка правительства связана с решением главы республи�
канского кабинета Хизри Шихсаидова уйти с этого поста. «Уход
с поста премьера � это его собственное решение, и мы его
поддержали», � сказал Магомедов. Госсовет принял постанов�
ление о назначении исполняющим обязанности председателя
правительства Дагестана Атая Алиева, который в настоящее
время занимает должность председателя Счетной палаты рес�
публики. Отправленное в отставку правительство будет выпол�
нять свои функции до формирования нового состава кабинета
министров.

Секты опасны
Минздрав Северной Осетии считает, что деятельность религи�
озных сект, в том числе Церкви саентологов, на территории
республики, и особенно в Беслане, представляет серьезную
опасность для пострадавших в результате теракта. Как сооб�
щили в МВД Северной Осетии, вчера Минздрав Северной Осе�
тии обратился с письмом к органам государственной власти и
правоохранительным органам с просьбой оказать содействие
в прекращении деятельности Саентологической церкви на тер�
ритории Северной Осетии. По словам собеседника, деятель�
ность сект, которая под видом гуманитарной помощи в после�
днее время активизировалась в республике, особенно в Бес�
лане, представляет серьезную опасность для психического
здоровья пострадавших. В ближайшее время состоится засе�
дание республиканского правительства с участием представи�
телей местных администраций, правоохранительных структур,
религиозных конфессий. На нем будет рассмотрен вопрос об
ограничении активизации деятельности различных сект на тер�
ритории республики.

По ядерной программе Ирана
Старшие дипломатические представители «большой восьмер�
ки» проведут в пятницу, 15 октября, в Вашингтоне встречу по
ядерной программе Ирана. Об этом сообщил журналистам в
Вашингтоне официальный представитель госдепартамента
США Ричард Баучер, по словам которого, с американской сто�
роны во встрече примут участие заместитель госсекретаря
США по контролю над вооружениями Джон Болтон и помощник
заместителя госсекретаря по странам Евразии Глинн Дэвис.
Баучер сообщил также, что представители «восьмерки» выслу�
шают позицию европейских стран о том, как обеспечить, чтобы

Иран выполнил свое обещание об отказе от ядерной програм�
мы. При этом Баучер сказал, что США продолжают считать
необходимым передачу вопроса о ядерной программе в СБ
ООН и намерены поднять эту тему на встрече «восьмерки» в
пятницу.

Чеченские боевики в Америке
Власти США проверяют ин�
формацию о тайном проник�
новении 25 чеченских тер�
рористов с рюкзаками на
спине в американский штат
Аризона через границу с
Мексикой в июле 2004 года.
Об этом сообщил в среду
известный американский
журналист Билл Герц, кото�
рый утверждает в газете «Ва�
шингтон таймс», что получил

эту информацию от источников, знакомых с материалами раз�
ведки. Официальный представитель службы таможенной и по�
граничной безопасности США подтвердил существование та�
кого доклада разведки, но сообщил, что агенты пограничной
службы пока не смогли подтвердить его точность. По данным
журналиста, доклад был представлен правительству США в
конце августа или начале сентября. Проникшая в США «чечен�
ская группа подозревается в связях с исламскими террориста�
ми, стремящимися отделить Чечню от России», пишет Билл Герц,
ссылаясь на американские спецслужбы.

Запуск «Союза» на МКС
Запуск пилотируемого космического корабля «Союз�ТМА» с
российско�американским экипажем на МКС запланирован на
14 октября в 7.06 по московскому времени с космодрома
Байконур. Как сообщили в российском Центре управления по�
летами (ЦУП), в соответствии с программой полета МКС косми�
ческий корабль «Союз» доставит на МКС экипаж десятой основ�
ной экспедиции и седьмой экспедиции посещения (ЭП�7). Аст�
ронавт НАСА, американец Лерой Чиао (командир) и космонавт
ЦПК имени Гагарина, россиянин Салижан Шарипов (бортинже�
нер) входят в состав экипажа МКС�10. Полет по программе
ЭП�7 совершает первый космонавт Космических войск РФ,
подполковник Юрий Шаргин. Он возвращается на Землю на
корабле «Союз ТМА�4» с нынешним экипажем МКС�9 � Геннади�
ем Падалкой (Россия) и Майклом Финком (США).

Ален Делон возвращается
После длительного перерыва на
парижскую театральную сцену вер�
нулся легендарный французский
актер Ален Делон. В среду в театре
«Мариньи» на Елисейских полях со�
стоялась премьера � романтический
спектакль «Русские горки», в кото�
ром Делон играет заглавную роль.
В прошлом году Делон снялся во
французском телевизионном филь�

ме, который принес ему большой успех. Сейчас он пытается
повторить его в театре. В 2001 году Ален Делон вызвал шок в
мировом кинематографе, когда заявил, что окончательно ухо�
дит из кино. Однако сейчас, вдохновленный новыми работами
в театре и на телевидении, Делон заявил, что готов вернуться в
«большое кино».

Подготовил Юрий ШАМИН.

Воронежскими таможенни�
ками на перегоне Нижнеде�
вицк – Воронеж пресечена
попытка провоза крупной
партии контрабанды. В пасса�
жирском поезде «Брест – Ад�
лер», проходящем через наш
город, таможенники проводи�
ли ночной досмотр. В седьмом
вагоне их внимание привлек�
ло купе, закрытое изнутри.
Проводница сообщила, что у
нее оно значится как пустое.
Так как на стук никто не реаги�
ровал, проводница и началь�
ник поезда в присутствии тамо�
женников попытались открыть
купе с помощью ключа, но, судя
по всему, дверь была заперта
изнутри.

Пришлось применить силу .
Выяснилось, что в купе находи�
лись три женщины�безбилет�
ницы, жительницы Воронежа.
Из Бреста контрабандным пу�
тем они пытались перевезти
300 пар обуви польского про�
изводства общей стоимостью
127 тысяч рублей. На вопрос

Контрабанда
в купе

таможенников, почему не от�
крывали дверь, ответили, что
крепко спали, а потом испуга�
лись, что к ним ломятся терро�
ристы.

Партия обуви изъята, а кон�
трабандисток ждет крупный
денежный штраф. В этом же
поезде у проводницы 13�го
вагона таможенники обнару�
жили еще один подпольный
груз – 1200 пар женских кол�
готок.

Сергей КРОЙЧИК.

«Полет» остается в Воронеже
Наметившийся было конфликт между авиакомпанией «По�
лет» и администрацией Воронежской области благополучно
разрешился. В ответ на обещание областных властей помочь
с модернизацией взлетно�посадочной полосы и системы бе�
зопасности аэропорта «Воронеж» авиаторы отменили свое
прежнее решение перебазироваться в липецкий аэропорт.
Пассажирские рейсы авиакомпании «Полет» из Воронежа и
впредь будут осуществляться в полном объеме, рассказал
«Коммуне» Владимир Малахов – генеральный директор ком�
пании «Воронежавиа».

Генерала поощрила церковь
За взаимодействие с Русской Православной церковью на�
чальник УИН Минюста РФ по Воронежской области генерал�
майор внутренней службы Николай Белогорцев награжден
орденом «Русской Православной церкви Преподобного Сер�
гия Радонежского 3�й степени». Церемония награждения
прошла в минувший понедельник в Покровском кафедраль�
ном соборе. В каждом исправительном учреждении уголов�
но�исполнительной системы области есть молельная комна�
та, а в Семилукской, Россошанской и Кривоборской колони�
ях действуют церкви, строятся храмы на территории Борисог�
лебской и Перелешинской тюрем.

Базовый – значит лучший
Сегодня отмечает свое 75�летие Острогожский аграрный тех�
никум. За эти годы из его стен вышли более шестнадцати
тысяч дипломированных специалистов для села. Ныне он
стал базовым для 52 высших учебных заведений сельскохо�
зяйственного профиля страны. На юбилейные торжества сюда
приехали выпускники разных лет, известные ученые�агра�
рии, руководители крупных хозяйств.

Ветераны говорили о войне
В городском Центре военно�патриотического воспитания
молодежи состоялась встреча студентов Воронежского госу�
дарственного технического университета, обучающихся по
специальности «Технология и обеспечение гражданской обо�
роны в чрезвычайных ситуациях», с ветеранами гражданской
обороны и участниками Великой Отечественной войны � по�
четным гражданином города Воронежа Александром Ильи�
чем Рыковым и Михаилом Филипповичем Сушковым. Фрон�
товики поделились воспоминаниями о годах войны и службы
в ГО, ознакомились с экспонатами Центра, посмотрели  кад�
ры хроники тех лет.

Будет ли взятка доказана?
Сегодня в областном суде продолжится слушание уголовного
дела по обвинению главы администрации г.Богучара Ивана
Нежельского в совершении деяния, предусмотренного стать�
ей 290 ч. 3 УК РФ «Получение взятки». Дело слушается соста�
вом из трех судей – председательствующий Александр Пере�
пелица, судьи Валентина Данилова и Александр Кавешни�
ков. Суд допросил главного свидетеля обвинения граждани�
на Анкушева, который якобы давал взятку мэру. Суд отказал�
ся удовлетворить ходатайство адвокатов подсудимого об ис�
ключении из числа доказательств аудиокассеты с разгово�
ром Нежельского и Анкушева, стенограммы разговора и зак�
лючения фонографической экспертизы (по мнению защитни�
ков, эксперты сфальсифицировали эту запись).

Ф
о

то
 С

е
р

ге
я

 К
О

Л
Е

С
Н

И
К

О
В

А
.



2 14 октября 2004 года

Летопись  газетной  строкой
ОБ ЭТОБ ЭТОБ ЭТОБ ЭТОБ ЭТОМ ПИСАЛА «КОММУНА»ОМ ПИСАЛА «КОММУНА»ОМ ПИСАЛА «КОММУНА»ОМ ПИСАЛА «КОММУНА»ОМ ПИСАЛА «КОММУНА»

ГОД 1960�Й

«Звезда» советской эстрады Леонид
   Утесов.  Воронеж, 1959 год.

Что было, то было.
29 января 1930 года в
газете ЦЧО «Коммуна»
промелькнуло сообщение:
«Вчера с колокольни
Благовещенского собора были сняты колокола
и переданы «Рудметаллторгу».
Стоял тогда Благовещенский собор на месте
теперешнего главного корпуса Воронежского
госуниверситета и был он достопримечательнос$
тью известного на всю Россию Митрофановского
монастыря. Собор этот – образец русской архи$
тектуры XVII века – срисовал в свой путевой
альбом в 1703 году знаменитый голландский
художник$путешественник Корнелий де Бруин.
Тот храм являл собою центр, где кипела напря$
женная жизнь, связанная со строительством
Петровского флота.

Впечатляла соборная ко�
локольня со шпицем высотой
в 35 саженей (74,5 метра). 14
подвешенных колоколов, пе�
рекликаясь с благовестом еще
20 воронежских церквей, со�
здавали такой хорал, от кото�
рого, по свидетельствам совре�
менников, «возвышалась, очи�
щалась душа».

Тон, конечно, задавал са�
мый главный колокол в Воро�
нежской округе – 440�пудовый
митрофановский бас. По весу
и красоте звучания он уступал
лишь колоколу по прозванию
«Медведь» в Первопрестоль�
ной, отлитому еще при царе
Иване Грозном и нашедшему
свое место на звоннице собо�
ра Василия Блаженного. Поз�
же в Первопрестольной ото�
льют колокол «Лебедь» в 2200
пудов, а в 1654 году – «Боль�
шой Успенский» на 8000 пудов.
Но великоватее Кремлевско�
го «Царя�Колокола», сработан�
ного чудо�мастерами в 1735
году, уж больше на свете никто
никогда не отольет – вес его
составит 12000 пудов, или, го�
воря по�современному, � 200
тонн.

Но Воронеж – не Москва.
Для него тот, митрофановский,
440�пудовый был верхом со�
вершенства. Разносили палом�
ники славу о «Божьем гласе»
по многим российским горо�
дам и весям, считая, что воро�
нежский благовест не только
очищает душу, но и отпугивает,
по преданиям, нечистую силу –
сатана при первых же звуках
прекращает свой шабаш. И
даже ходила тогда пословица
– «Звон хорош, а грешника при�
водит в дрожь».

Оставили воронежские оче�
видцы свидетельство, как тем

лютым январским днем 1930
года свергали воинствующие
атеисты тот знаменитый мит�
рофановский бас. Упал коло�
кол на земь с огромной высо�
ты, и долго собирали его ледя�
ные осколки уполномоченные
«Рудметаллоторга», погружая
их на конные сани.

Более 11 тысяч колоколов
из ЦЧО было отправлено в те
годы на доменную переплав�
ку. Долгие десятилетия молча�
ли звонницы на российской
земле. И только теперь можем
вновь услышать их благовест,
осознать, какого духовного
сокровища были мы лишены
все эти годы.

Возвращаются ныне с мир�
ской помощью российские зво�
ны. В популярном романе рос�
сийского писателя Юрия Серге�
ева «Княжий остров», изданном
в 90�е годы в Москве и переве�
денном на английский, немец�
кий языки, есть строки: «В тот
миг страшный – русский Мас�

тер явится в колы�
бели на землю
нашу, послом Бога
приплывет рекой
времени напере�
кор всему. Возму�
жает вельми в го�
нениях властей и
бесов падших, но

тысячам церквей вдохнет голос
руками своими, отольет церк�
вам колокола, и голоса Боже�
ственные истоков Дона разбу�
дят Русь спящую. И звать его
будет Валерий, сын Николая,
сын Анисимовых, чадо великое.
И обретет он жизнь вечную вме�
сте с тобой, новой Россией, за�
говорившей правду его коло�
колами».

О ком это написано? О ка�
ком Анисимове – речь? Да вов�
се не выдуманный этот персо�
наж – живет, трудится в поте
лица Валерий, сын Николая,
сын Анисимовых в нашем гра�
де Воронеже, являясь перво�
проходцем современного ко�
локольного производства в
России. Вот уж 15 лет возглав�
ляет Валерий Николаевич Ани�
симов воронежскую фирму
«Вера», которая сумела отлить
за это время более 15 тысяч
колоколов. За усердные труды
во славу Святой Церкви Мас�
тер удостоен высочайшей Пат�
риаршей грамоты. Он награж�

ден орденом Русской Право�
славной Церкви святого бла�
говерного князя Даниила Мос�
ковского. Является действи�
тельным членом правления
Ассоциации колокололитейно�
го искусства России.

Раздаются ныне анисимов�
ские звоны не только в право�
славных приходах Центрально�
го Черноземья, но и в Киеве,
на Куликовом поле, древнем
Софийском соборе Великого
Новгорода, на острове Вала�
ам, Сахалине, в Якутии, а так�
же в Армении, Греции, Черно�
гории, Польше, Канаде, Фин�
ляндии, Японии, США. А год
назад анисимовскими чудо�
мастерами для Саввино�Сторо�
жевского монастыря, что в
Звенигороде, был отлит
35�тонный исполин, который
по весу можно было сравнить
лишь с колоколом «Лебедь»,
поднятым при Иоанне IV на
звонницу храма Ивана Вели�
кого в московском Кремле.

Воронежскую фирму
«Вера» я нашел на улице Пуш�
кинской, дом 41. Но с самим
главным мастером – Валери�
ем Николаевичем  Анисимо�
вым встретился неделей поз�
же – заезжает он на улицу Пуш�
кинскую принять заказчиков,
утрясти бумажные дела. А так,

большей частью хлопочет на
своем колокольном заводе, в
Шилово.

Первый мой вопрос Масте�
ру был такой:

� В романе «Княжий двор»� В романе «Княжий двор»� В романе «Княжий двор»� В романе «Княжий двор»� В романе «Княжий двор»
сказано, что русский Мас�сказано, что русский Мас�сказано, что русский Мас�сказано, что русский Мас�сказано, что русский Мас�
тер Анисимов «приплыветтер Анисимов «приплыветтер Анисимов «приплыветтер Анисимов «приплыветтер Анисимов «приплывет
рекою времени наперекоррекою времени наперекоррекою времени наперекоррекою времени наперекоррекою времени наперекор
всему». Что значит – «напе�всему». Что значит – «напе�всему». Что значит – «напе�всему». Что значит – «напе�всему». Что значит – «напе�
рекор»?рекор»?рекор»?рекор»?рекор»?

� Да потому, что еще при со�
ветской власти задумал я на�
ладить колокольное дело. Ес�
тественно, чинились мне вся�
кие препятствия. Райисполко�
мовская комиссия, где решал�
ся вопрос о регистрации трудо�
вого коллектива по отливке
колоколов, уныло твердила:
«Не колготись – не будет спро�
са на вашу продукцию». С вели�
ким трудом обустроили в Ши�
лово пустырь для постройки
завода. Выбили и кредит. Дол�
го рассказывать, как артель�
но, без чьей�либо поддержки,
возвели три производствен�
ных корпуса, оборудовали уча�
стки формовки, заливочный,
кузню, мастерские художни�
ков. Метод отливки взяли ста�
рый, традиционный – «в зем�
лю», то есть в опоки…

Первый звон наших колоко�
лов, конечно, услышали воро�
нежцы. Кто купил целый набор,
кто подвесил один колокол –

ДУХОВНОСТЬДУХОВНОСТЬДУХОВНОСТЬДУХОВНОСТЬДУХОВНОСТЬ

ВЕСТИ  ИЗ  ЛИСОК

В Воронеже состоялись выступления
Государственного ансамбля песни и пляс�
ки донских казаков.

Гастроли Острогожского народного те�
атра прошли в Лисках.

«Коммуна» опубликовала  Указ Верхов�
ного Совета РСФСР «О мерах борьбы с са�
могоноварением и изготовлением других
спиртных напитков домашней выработки».

В Воронеже прошло Всероссийское со�
вещание работников машиностроитель�
ной отрасли.

Значительно расширена и реконструи�
рована заводская больница в поселке
Нижний Кисляй.

Татьяна Гаврилина  стала обладательни�
цей кубка по спортивной гимнастике об�
щества «Спартак».

Всесоюзная премия присуждена работ�
никам Калачеевского райпотребсоюза.

Верховный Совет РСФСР упразднил
Алешковский, Байчуровский, Воронцовс�
кий и Хреновской районы Воронежской
области.

Открыта новая междугородная автобус�
ная линия «Воронеж�Москва».

Ударными темпами идет строительство
широкоэкранного кинотеатра в Кантеми�
ровке.

Всероссийские студенческие игры со�
стоялись в Воронеже.

На арене цирка проходят гастроли ар�
тистов из Чехословакии.

Открыла свои двери новая школа в Са�
гунах Подгоренского района.

IX пленум Воронежского обкома КПСС

был посвящен проблемам дальнейшего
развития сельского хозяйства.

На сцене филармонии прошел концерт
Леонида Утесова.

В Кантемировке начал свою работу уни�
верситет культуры.

Гостями Воронежа стали спортсмены из
Ирака.

Колхозы и совхозы нашей области про�
дали государству 42,7 миллиона пудов хле�
ба.

Всесоюзный киножурнал «Новости»
№32 полностью посвящен делам и планам
воронежцев.

На Лискинском мясокомбинате вступил
в строй новый цех.

Бригада Нины Аржаных с кордной фаб�
рики  перешла в полном своем составе на
отстающий участок производства.

В селе Манино Калачеевского района
открыта картинная галерея.

Вступил в строй Чернавский мост.
На сцене драматического театра состо�

ялся сотый спектакль «Алексей Кольцов».
Впервые в областном центре прошла

эстафета спортсменов на роликовых конь�
ках.

В Калаче открыт кинотеатр «Октябрь».
Троллейбусное движение по проспекту

Революции начато 2 ноября.
Имя поэта А.В.Кольцова присвоено Во�

ронежскому драматическому театру и
средней школе №1.

Университет технических знаний дей�
ствует на заводе имени Ф.Э.Дзержинско�
го.

«Коммуна» опубликована ранее неизве�
стное письмо писателя лауреата Нобелев�
ской премии И.А.Бунина.

На сессии Воронежского горсовета рас�
смотрены вопросы по усилению охраны
общественного порядка.

На заводе имени Ф.Э.Дзержинского
отремонтировали первый тепловоз.

В Воронеже с огромным успехом про�
шли гастроли Аркадия Райкина.

Сильнейшие стрелки России собрались
в Воронеже на свой чемпионат. Наши зем�
ляки стали вторыми.

Подшивку «Коммуны» читал
Анатолий КОЖЕМЯКИН,

историк$краевед.

Медали
учителям

Учителя�пенсионеры шко�
лы № 17 Антонина Попова и
Светлана Воронова стали ла�
уреатами Всероссийского
конкурса «Учитель, воспитав�
ший Ученика». Фонд неком�
мерческих программ «Динас�
тия» и Российское общество
«Клуб учителей «Доживем до
понедельника» вручили им
медали Януша Корчака и дип�
ломы лауреатов.

Оценку
поставят
холода

На старте отопительного
сезона у лискинских комму�
нальщиков особое волнение.
Впервые за всю историю су�
ществования городских теп�
лосетей их ревизия и оценка
технического состояния про�
водились совместно с высо�
коклассными специалиста�
ми�теплотехниками воронеж�
ской фирмы «Астур». Около
пяти месяцев профессиона�
лы тщательно изучали тепло�
вое хозяйство города, обсле�
довав при этом свыше пяти�
сот объектов потребления
тепловой энергии в западной
части города. Выводы специ�
алистов оказались удручаю�
щими: 95 процентов тепло�
вых вводов к потребителям
не соответствовали техничес�
ким условиям. Но городские
власти и местные коммуналь�
щики не впали в уныние.
Было срочно закуплено недо�
стающее оборудование, мно�
гие узлы и детали изготовили
специалисты местного пред�
приятия ОАО «Лиски�Метал�
лист». За июнь�сентябрь про�
ведены ремонтные работы с
учетом рекомендаций воро�
нежских специалистов.

Кому война
объявлена?

В конференц�зале Дома
Советов по инициативе Лис�
кинского РК КПРФ состоя�
лась дискуссионная встреча
за «круглым столом», в кото�
рой, кроме коммунистов, при�
няли участие представители
местного отделения партии
«Единая Россия» и обществен�
ности города. Тема дискуссии
«Терроризм – это война. Кому
она объявлена?» не оставила
равнодушными ни организа�
торов, ни их политических оп�
понентов.

Николай КАРДАШОВ,
соб. корр. «Коммуны».

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

Минуло сорок дней со дня трагических со�
бытий в Беслане. Даже не верится, что всего
полтора месяца назад мы не могли оторваться
от экранов телевизоров, мучительно наблюдая
за тем кошмаром, который творился на улицах
маленького осетинского городка. Тогда на на�
ших глазах таяли остатки надежды на спасение
детей, родителей, учителей, бойцов спецназа,
оказавшихся в тщательно спланированной и
чудовищно коварной ловушке. Финал, как по�
мнится, был ужасным, и не все аспекты этого
ужаса пока осмыслены в полной мере. Но от�
четливо ясно лишь одно: мир, в котором дове�
лось жить нынешним поколениям, уже никог�
да не будет похож на прошлый, стабильный и
безопасный. И власть, и общественность горя�
чо уверяют друг друга в том, что этот террорис�
тический акт – не последний, и нужно привы�
кать жить в этой новой ситуации. Каким обра�
зом можно привыкнуть к тому, что жизнь твоя
и твоих близких постоянно находится под угро�
зой, непонятно. Может, всем нам следует жить
в границах Садового кольца или вообще не
жить?

Эти грустные мысли приходят на ум, когда,
по прошествии времени, наблюдаешь реак�
цию, последовавшую за терактом, и в новом
свете видишь существо и смысл происходяще�
го. С одной стороны, заметно активизирова�
лась деятельность силовых структур, проводя�
щих на территории Чечни одну войсковую опе�
рацию за другой. Иногда, правда, в погоне за
сенсацией теряется чувство меры. Так, несерь�
езными и не соответствующими моменту были
некоторые бравые обещания российских воен�
ных пленить главарей чеченских сепаратистов
Ш.Басаева и А.Масхадова непременно ко дню
вступления в должность нового президента
Чеченской республики Алу Алханова. Вместо
этого мы наблюдаем резко активизировавшу�
юся деятельность боевиков, оказывающих
ожесточенное сопротивление не только на тер�
ритории Чечни, но и в соседней Ингушетии, и
даже периодически переходящих к контратак�
кам. Дуга нестабильности сегодня протянулась
через российский Северный Кавказ на Ближ�
ний Восток и далее к Ираку, поскольку ника�
ких признаков снижения интенсивности и на�
сильственности ближневосточного конфликта
или иракского сопротивления не просматрива�
ется. Последний террористический акт в Егип�
те, где четыре брата�смертника взорвали гос�
тиницу в курортном городке на границе с Из�
раилем, является тому красноречивым под�
тверждением.

О том, насколько серьезной стала терро�
ристическая угроза в современном мире,
сказано и написано уже немало. Однако вни�
мание в основном уделяется не столько при�
чинам, сколько следствию. Скажем, инструк�
ции о том, как нужно вести себя в толпе во
время и после взрыва, не являются излиш�
ними, однако практическую пользу от них
вряд ли можно назвать высокой, если не учи�
тывать всю совокупность факторов, вызыва�
ющих террор как метод борьбы и терроризм
как сложное социальное явление. Мало унич�
тожить его лидеров – могут появиться новые,
еще более фанатичные. Мало запретить или
разрушить организационные структуры, най�
дутся те, кто создаст и профинансирует но�
вые. Но следует отчетливо понимать, что тер�
роризм является следствием таких причин,
как несправедливость глобализации, не$
равномерность развития, цивилизацион$
ные противоречия и психологические
травмы. Поэтому преодоление этой чумы XXI
века возможно лишь в случае использования
целого комплекса мер.

Отдельно следует сказать о роли государ�
ства в этой борьбе. Как выясняется сегодня,
основные риски связаны не с излишком мощи
(как опасались в ХХ веке), а с опасной слабос�
тью многих государств, их неспособностью про�
тивостоять бедности, внутренней борьбе, силе
и влиянию организованной преступности, по�
следствиям глобализации, а самое главное –
коррупции. Если сегодня выясняется, что попа�
данию террористок�смертниц на борт двух раз�
бившихся самолетов поспособствовал за оп�
ределенную мзду сотрудник милиции, а транс�
портировку контрабандной грозненской нефти
«крышевал» майор ФСБ, то никаких дополни�
тельных комментариев, уточняющих диагноз
неизлечимой болезни государства, уже не тре�
буется.

Как известно, необходимость укрепления
государства стала в последнее время ключе�
вой темой и российских властей. Об их реак�
ции, сводящейся к реформированию полити�
ческой системы страны, не меняя ее Конститу�
ции, уже говорилось. Несмотря на критическую
реакцию внутри страны и особенно за ее пре�
делами, Президент все�таки внес в Государ�
ственную Думу пакет поправок к соответству�
ющим законам. Причем парламенту рекомен�
довано рассмотреть эти поправки в первооче�
редном порядке, дабы ввести их в действие
уже в конце нынешнего года. Как только это
произойдет, Президент получит абсолютную
власть над субъектами РФ, главы которых из
публичных политических фигур фактически
превратятся в чиновников.

Жесткость
спасет
Россию?

Новые правила игры распространяются пре�
имущественно на тех глав субъектов Федера�
ции, чьи полномочия истекут ко времени вступ�
ления поправок в силу. Что же касается выбо�
ров, объявленных на ближайшее время, то они
состоятся. Однако разницы между выбранным
и назначенным губернатором фактически не
будет, поскольку и того, и другого Президент
сможет снять своим указом в любой момент.
Основания для этого предусмотрены достаточ�
но своеобразные: выражение недоверия гу�
бернатору законодательным органом субъек�
та Федерации (что нормально); утрата доверия
Президента РФ (что неопределенно); ненадле�
жащее исполнение им своих обязанностей (что
трудно доказуемо). В этом перечне оснований
особенно пикантно выглядит второе, т.е. утра�
та доверия Президента РФ. Как представляет�
ся, даже Борис Ельцин при всем его маниа�
кальном стремлении к безраздельной и некон�
тролируемой власти, не решился бы выдвинуть
столь сомнительное с правовой точки зрения
основание. Ведь по логике вещей получается,
что тот губернатор, который заслужит доверие
своего законодательного собрания, но в пер�
вую очередь Президента, может править бес�
конечно долго, поскольку количество сроков
правления поправки не ограничивают. Пола�
гаю, что даже сомнительное исполнение пос�
ледним своих обязанностей не станет для это�
го серьезным препятствием: все определяет
лояльность первому лицу, что испокон веков
считается политической традицией российской
властвующей элиты.

Незавидна судьба региональных законода�
тельных собраний. В случае если их члены бу�
дут противиться кандидатуре, вносимой Прези�
дентом, избранник последнего будет назначен
временным исполняющим обязанности главы
субъекта Федерации, без уточнения срока его
полномочий, а само законодательное собра�
ние распущено. Подобная схема, скорее все�
го, будет применяться и на выборах мэров рос�
сийских городов. Такие намерения, в случае их
реализации, ставят жирный крест на федера�
тивном устройстве государства, поскольку фак�
тически не оставляют в нем никакого выбор�
ного начала. Не только в таких устойчивых де�
мократиях, как США или Япония, но и в сосед�
них с нами Украине и Казахстане, мэры горо�
дов избираются прямым голосованием.

В этой связи случайно или сознательно в об�
щество посылаются своеобразные «пробные
шары», связанные с возможной отменой неко�
торых привычных советско�российских празд�
ников, в первую очередь 7 ноября (день Ок�
тябрьской революции или, в новой российской
версии, День согласия и примирения) и 12 де�
кабря – День российской Конституции. Если по�
сягательства на празднование 7 ноября как па�
мятной даты отечественной истории давно уже
стали систематическими и никого по большо�
му счету не удивляют, то со вторым праздником
дело обстоит намного сложнее. В случае если
речь действительно идет о фактической отме�
не празднования 12 декабря, это означало бы
подведение черты под целой ельцинской эпо�
хой и зондаж общественного мнения на пред�
мет принятия новой Конституции.

О том, хорошо это или плохо, сказать одно�
значно невозможно, не ознакомившись с со�
ответствующим текстом. Ни для кого не явля�
ется секретом, что принятие ныне действующей
«Ельцинской Конституции» было подведением
черты под бурным периодом «бури и натиска»
романтических лет молодой российской демок�
ратии. Неся на себе отпечаток драматической
политической борьбы весны и лета 1993 года,
а также трагической развязки осенью того же
года, Конституция 12 декабря по праву назы�
вается некоторыми исследователями «Консти�
туцией гражданского конфликта». С этой точки
зрения, мало кто, наверное, пожалеет об ее уп�
разднении. Однако с другой стороны, пере�
смотр основного закона по истечении всего
лишь 10 лет после его принятия означал бы
признание нестабильности российского обще�
ства. К тому же прочность и легитимность лю�
бой конституции обусловлена прежде всего
согласием основных политических сил при�
знать ее в качестве обязательных правил «по�
литической игры». В контексте вышеизложен�
ных тенденций такого согласия, скорее всего,
спрашивать не станут, тем более что соотноше�
ние сил в нынешней Государственной Думе аб�
солютно устраивает президентскую админист�
рацию и еще не разу не подводило при лобби�
ровании ею или правительством нужных зако�
нов.

Правда, не исключен и референдум, по�
скольку Конституция нуждается во всенарод�
ном одобрении. Но разве активизация терро�
ристических угроз не повод, чтобы явиться на
избирательный участок и проголосовать? На�
дежда, как известно, умирает последней, и лю�
дей, искренне уверенных в том, что только уже�
сточение всего и вся может спасти Россию, ста�
новится все больше. Нет только твердых гаран�
тий и уверенности в том, что предлагаемые (или
предполагаемые) сегодня меры действительно
помогут укрепить Россию.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор ВГУ.

Такой была колокольня
     Митрофановского монастыря.

Заседание с «разоблачениями»
(Окончание. Начало на 1$й стр.)

Сергей Михайлович неоднократно об�
ращался к чиновникам с призывом разра�
ботать и представить в Думу проект поста�
новления о сдаче в аренду единого хозяй�
ственного комплекса. Но нет. Мэр предпо�
чел сдать в аренду Центральный рынок в
качестве…нежилого помещения. Спикер
городского парламента  публично предуп�
реждал  Бориса Скрынникова и его ближай�
шее окружение и о том, что недопустимо за�
ниматься «государственным рэкетом», побо�
рами с предпринимателей и организаций,
какими бы благими намерениями эти дея�
ния ни прикрывались. О том, что план «доб�
ровольных пожертвований» существует, со�
общил на заседании Думы сам Александр
Болдырев. Это признание вызвало живей�
ший интерес представителя областной про�
куратуры Людмилы Володькиной.

Обогреватели
не включать!

Досталось администрации и за позднее

начало отопительного сезона. Как сказал
Сергей Колиух, на момент начала заседа�
ния реально тепла  не было ни в школах,
ни в больницах, ни в детских садах. По све�
дениям депутата Федора Ковалева, толь�
ко 15 процентов домов имеют технические
паспорта готовности, а ситуацию с ремон�
том кровель депутат Сергей Жуков назвал
«провальной». Депутат Воробьев отметил,
что народ не любит власть по определе�
нию, но больше всего он не любит власть
циничную. Сергей Николаевич напомнил,
как 11 октября на планерке в мэрии чи�
новник, ответственный за ЖКХ, возмущал�
ся несознательностью населения, которое,
замерзая  в своих жилищах, включает
электрообогреватели. А это приводит к вы�
ходу сетей из строя. «Город мерзнет, и кто�
то должен нести за это ответственность», �
закончил свое выступление Сергей Воро�
бьев.  Впрочем, не весь город. В коттед�
жах, где в основном живут чиновники, уже
давно комфортная температура.

Дума решила вернуться к этому вопро�
су на ближайшем заседании, когда о сте�

пени персональной ответственности каж�
дого можно будет  говорить  предметно.

Оргвопросы и оргвыводы
Рассматривались на заседании и орга�

низационные вопросы – согласование
кандидатур на руководящие посты  адми�
нистрации Воронежа. Поздравления мо�
жет принимать только Борис Трухачев, со�
гласованный Думой на должность замес�
тителя главы администрации города по му�
ниципальной собственности, градострои�
тельству и земельным отношениям. В то же
время депутаты отклонили кандидатуру
Сергея Курило, которого мэр предлагал на
должность заместителя главы администра�
ции города по экономике и инвестициям. А
поскольку кандидатура Сергея Курило была
отклонена, не стал начальником финансо�
во�казначейского управления мэрии и Сер�
гей Коноплин, который должен был сменить
господина Курило на этом посту. Кандида�
туру Коноплина не стали и рассматривать.

Юрий ДАНИЛОВ.

Презентация в торговой палате
В 1994 году в России по

инициативе американского
бизнес�сообщества была об�
разована неправительствен�
ная организация � Американ�
ская торговая палата. Созда�
валась она для того, чтобы
поддержать развитие рыноч�
ной экономики в России.
Сейчас главные цели АТП �
помощь иностранным компа�
ниям и улучшение инвестици�
онного климата на террито�
рии России, устранение барь�
еров на пути развития меж�
дународных торговых отно�

шений, ведение переговоров
с законодательной и испол�
нительной властью России и
зарубежных стран. Сегодня
членами палаты являются
более 700 иностранных ком�
паний, работающих в России.
Недавно в Американской
торговой палате состоялась
презентация Воронежской
области. Руководители адми�
нистрации Воронежской об�
ласти рассказали об эконо�
мике региона, работе иност�
ранных компаний на терри�
тории области, текущих меж�

дународных инвестиционных
и инновационных проектах.
Также для представителей
приглашенных компаний и
организаций был специаль�
но подготовлен фильм об ин�
вестиционных возможностях
Воронежской области.

По окончании презентации
все компании смогли получить
необходимые консультации и
задать любые вопросы по ин�
тересующим сферам экономи�
ки региона.

Любовь КОРЕЦКАЯ.

За работой Валерий Анисимов.
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В ИНТЕРЕСАХ ЕДИНСТВА СТРАНЫ
Депутаты заявили о своей поддержке политических инициатив
Президента РФ В.В. Путина и одобрили внесенный
им в Государственную Думу проект федерального закона

11 октября состоялось
внеочередное заседание
Воронежской областной
Думы, на котором был рас-
смотрен один вопрос – «О
проекте федерального зако-
на № 93081-4 «О внесении
изменений в Федеральный
закон «Об общих принципах
организации законодатель-
ных (представительных) и
исполнительных органов го-
сударственной власти
субъектов Российской Феде-
рации» и в Федеральный за-
кон «Об основных гарантиях
избирательных прав и пра-
ва на участие в референду-
ме граждан Российской Фе-
дерации».

Предложения Президента
РФ В.В. Путина, направленные
на усиление взаимодействия
всех ветвей власти, развитие
институтов гражданского об-
щества и формирование пол-
ноценных политических пар-
тий, вызвали широкую обще-
ственную дискуссию. Депутаты
Воронежской областной Думы
принимали активное  участие
в обсуждении этих инициатив,
в большинстве своем поддер-
живая их, высказывая конст-
руктивные предложения по ук-
реплению вертикали власти,
совершенствованию полити-
ческой системы страны. И на
заседании Думы областные
парламентарии четко обозна-
чили  свою позицию.

Обсуждение повестки дня не
было формальным, проходило
заинтересованно, в деловой
обстановке. В итоге законода-

телям удалось принять согласо-
ванное, взвешенное решение.

Проект федерального зако-
на, направленный Государ-
ственной Думой в регионы для
выработки предложений и за-
мечаний, было сразу предло-
жено взять за основу и под-
держать в целом. Целесооб-
разность принятия такого за-
конодательного акта ни у кого
не вызывает сомнений. Вмес-
те с тем депутаты подчеркнули
необходимость детально обсу-
дить ряд  ключевых положений
законопроекта  и связанных с
этим проблем. И прежде всего
–  конституционность выдви-
нутых инициатив, новый поря-
док избрания глав субъектов
Федерации, сферы их полно-
мочий, порядок отрешения от
должности, формы взаимодей-
ствия органов региональной
власти.

В центре внимания были ста-
тьи законопроекта, прописыва-
ющие порядок избрания руко-
водителей субъектов Федера-
ции региональными парламен-
тами по предложениям главы
государства. Большинство вы-

ступавших однозначно выска-
зывались в поддержку этой
идеи. Система исполнительной
власти, говорилось на заседа-
нии, в целом по стране работа-
ет плохо, избранные губерна-

торы не всегда отвечают требо-
ваниям, предъявляемым к че-
ловеку, занимающему столь
высокий и ответственный пост.
Новый порядок избрания выс-
ших должностных лиц регионов

создаст механизм их реальной
ответственности как перед Пре-
зидентом, так и перед населе-
нием, а также приведет к усиле-
нию политического влияния за-
конодательных собраний

субъектов Федерации. Это на-
ряду с другими мерами, предло-
женными Президентом в пол-
ном соответствии с его консти-
туционным правом, послужит
укреплению единства страны,

защите ее государственной це-
лостности.

Уходить в широкую дискус-
сию по данному поводу депута-
ты посчитали излишним. Вмес-
те с тем прозвучал ряд предло-
жений, касающихся количе-
ства кандидатур, которые дол-
жны предлагаться Президен-
том законодателям при избра-
нии глав регионов, особеннос-
тей процедуры избрания и по-
рядка отстранения губернато-
ров от должности, пределов их
полномочий, в том числе по
отношению к органам местно-
го самоуправления, и др.

Областная Дума одобрила
обсуждаемый законопроект
федерального закона. Посто-
янной комиссии по законода-
тельству, безопасности, пра-
вам человека и регламенту
поручено оформить поступив-
шие от депутатов предложения
и направить их в Государствен-
ную Думу Федерального Собра-
ния РФ.

Работа над проектом зако-
на в парламенте страны про-
должается. Председатель Госу-
дарственной Думы Борис Грыз-
лов считает, что документ мо-
жет быть существенно дорабо-
тан, причем не исключено, что
его текст еще до первого чте-
ния поправит сам Президент.

После рассмотрения 29 ок-
тября проекта закона в пер-
вом чтении воронежские депу-
таты, если возникнет необхо-
димость, направят в Госдуму
также поправки к проекту фе-
дерального закона.

Андрей ПАВЛОВ.

В Совете Думы
11 октября в Парламент-

ском центре состоялось засе-
дание Совета Воронежской
областной Думы, на котором
была определена дата очеред-
ного заседания Думы – 28 ок-
тября 2004 г.  Депутаты  рас-
смотрят по втором чтении об-
ластные законы «О пожарной
безопасности в Воронежской
области», «О наименовании
органов и должностных лиц
местного самоуправления в
Воронежской области», внесут
поправки в Устав (Основной
Закон) области и изменения в
«Прогнозный план (программу)

приватизации государственно-
го имущества Воронежской об-
ласти на 2004-2006 годы» и в
«Программу экономического и
социального развития Воро-
нежской области на 2002-
2006 годы». В рамках «Часа
исполнительной власти» будет
заслушана информация о по-
рядке заключения договоров
по обеспечению электроэнер-
гией сельхозтоваропроизво-
дителей и о положении  дел с
собираемостью налогов в об-
ласти.

Сергей ПОПОВ.

УТРАТИЛИ СИЛУ
Закон Воронежской области «Об административной

ответственности за нарушение порядка использования
финансовых средств Воронежской области».

Этот нормативный акт был принят в декабре 1999 года, и
почти пять лет все государственные органы (и их структурные
подразделения), органы местного самоуправления, коммерчес-
кие и некоммерческие организации и их руководители за нару-
шение порядка использования финансовых средств - нецелевое
использование денег, непредставление Контрольно-счетной па-
лате Воронежской области информации или документации (или
представление ложной информации), а также воспрепятствова-
ние сотрудникам Контрольно-счетной палаты в исполнении ими
своих служебных обязанностей - несли административную ответ-
ственность, то есть платили немалые штрафы.

Однако действующим в настоящее время Кодексом Российс-
кой Федерации об административных правонарушениях предус-
мотрена ответственность за нецелевое использование финан-
совых средств. Нормы областного закона вступили в противоре-
чие с федеральным законодательством.

С целью устранения противоречий депутаты на 42-м заседа-
нии областной Думы приняли Закон «О признании утратившим
силу Закона Воронежской области «Об административной ответ-
ственности за нарушение порядка использования финансовых
средств Воронежской области».

* * *
 Федеральному законодательству перестал соответство-

вать и Закон  «О введении на территории Воронежской
области упрощенной системы налогообложения, учета
и отчетности для субъектов  малого предприниматель-
ства».

Такая система действовала в области с 1996 года. Предприни-
матели имели право выбора системы налогообложения, учета и
отчетности, включая переход к упрощенной системе или возврат
к принятой ранее схеме.

Закон Воронежской области об упрощенной системе налого-
обложения, учета и отчетности для субъектов малого предприни-
мательства принимался в соответствии с аналогичным Феде-
ральным законом 1995 года. Однако с 1 января 2003 года он
утратил силу, потому что были внесены изменения и дополнения
в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации. Те-
перь специальный режим налогообложения по упрощенной сис-
теме предусматривает иной круг налогоплательщиков, иные на-
логовые ставки, иной объект налогообложения, чем установлен-
ные в Законе Воронежской области.

Закон «О признании утратившим силу Закона Воронежской
области «О введении на территории Воронежской области упро-
щенной системы налогообложения, учета и отчетности для субъек-
тов малого предпринимательства» принят на 42-м заседании
областной Думы в двух чтениях.

Ольга РУДЕНКО.

ХРОНИКА
НЕДЕЛИ

В канун профессиональ-В канун профессиональ-В канун профессиональ-В канун профессиональ-В канун профессиональ-
ного праздника - Дня работ-ного праздника - Дня работ-ного праздника - Дня работ-ного праздника - Дня работ-ного праздника - Дня работ-
ников сельского хозяйстваников сельского хозяйстваников сельского хозяйстваников сельского хозяйстваников сельского хозяйства
и перерабатывающей про-и перерабатывающей про-и перерабатывающей про-и перерабатывающей про-и перерабатывающей про-
мышленности - в Москве, вмышленности - в Москве, вмышленности - в Москве, вмышленности - в Москве, вмышленности - в Москве, в
Кремле, состоялось торже-Кремле, состоялось торже-Кремле, состоялось торже-Кремле, состоялось торже-Кремле, состоялось торже-
ственное собрание. Воро-ственное собрание. Воро-ственное собрание. Воро-ственное собрание. Воро-ственное собрание. Воро-
нежскую область на немнежскую область на немнежскую область на немнежскую область на немнежскую область на нем
представляли 18 человек -представляли 18 человек -представляли 18 человек -представляли 18 человек -представляли 18 человек -
земледельцы, главы адми-земледельцы, главы адми-земледельцы, главы адми-земледельцы, главы адми-земледельцы, главы адми-
нистраций районов, руково-нистраций районов, руково-нистраций районов, руково-нистраций районов, руково-нистраций районов, руково-
дители предприятий агро-дители предприятий агро-дители предприятий агро-дители предприятий агро-дители предприятий агро-
промышленного сектора. Впромышленного сектора. Впромышленного сектора. Впромышленного сектора. Впромышленного сектора. В
составе делегации были за-составе делегации были за-составе делегации были за-составе делегации были за-составе делегации были за-
меститель председателя об-меститель председателя об-меститель председателя об-меститель председателя об-меститель председателя об-
ластной Думы Татьяна Ме-ластной Думы Татьяна Ме-ластной Думы Татьяна Ме-ластной Думы Татьяна Ме-ластной Думы Татьяна Ме-
щерякова и депутат Алек-щерякова и депутат Алек-щерякова и депутат Алек-щерякова и депутат Алек-щерякова и депутат Алек-
сандр Польников.сандр Польников.сандр Польников.сандр Польников.сандр Польников.

А 12 октября в одном изА 12 октября в одном изА 12 октября в одном изА 12 октября в одном изА 12 октября в одном из
павильонов Всероссийско-павильонов Всероссийско-павильонов Всероссийско-павильонов Всероссийско-павильонов Всероссийско-
го выставочного центра про-го выставочного центра про-го выставочного центра про-го выставочного центра про-го выставочного центра про-
шло торжественное откры-шло торжественное откры-шло торжественное откры-шло торжественное откры-шло торжественное откры-
тие традиционной Российс-тие традиционной Российс-тие традиционной Российс-тие традиционной Российс-тие традиционной Российс-
кой агропромышленной вы-кой агропромышленной вы-кой агропромышленной вы-кой агропромышленной вы-кой агропромышленной вы-
ставки. По словам очевид-ставки. По словам очевид-ставки. По словам очевид-ставки. По словам очевид-ставки. По словам очевид-
цев, продукция агропро-цев, продукция агропро-цев, продукция агропро-цев, продукция агропро-цев, продукция агропро-
мышленного комплекса Во-мышленного комплекса Во-мышленного комплекса Во-мышленного комплекса Во-мышленного комплекса Во-
ронежской области, пред-ронежской области, пред-ронежской области, пред-ронежской области, пред-ронежской области, пред-
ставленная на стендах, вы-ставленная на стендах, вы-ставленная на стендах, вы-ставленная на стендах, вы-ставленная на стендах, вы-
зывала неподдельный инте-зывала неподдельный инте-зывала неподдельный инте-зывала неподдельный инте-зывала неподдельный инте-
рес у москвичей и гостей сто-рес у москвичей и гостей сто-рес у москвичей и гостей сто-рес у москвичей и гостей сто-рес у москвичей и гостей сто-
лицы.лицы.лицы.лицы.лицы.

* * *
Вчера под председатель-

ством Сергея Бредихина со-
стоялось заседание постоян-
ной комиссии областной
Думы по охране здоровья.
Депутаты  рассмотрели про-
ект  закона «О внесении изме-
нений в Закон Воронежской
области «О лекарственном
обеспечении населения и по-
рядке осуществления фарма-
цевтической   деятельности
на территории Воронежской
области»,  а также рассмотре-
ли обращение  коллег из Орен-
бургской области к Председа-
телю Правительства Россий-
ской Федерации о реформи-
ровании государственной са-
нитарно-эпидемиологичес-
кой службы».   Продолжена
работа над  законопроектом
«О профессиональных правах
медицинских и фармацевти-
ческих работников Воронеж-
ской области».

* * *
Вчера состоялось очеред-Вчера состоялось очеред-Вчера состоялось очеред-Вчера состоялось очеред-Вчера состоялось очеред-

ное заседание рабочей груп-ное заседание рабочей груп-ное заседание рабочей груп-ное заседание рабочей груп-ное заседание рабочей груп-
пы (по разработке проектапы (по разработке проектапы (по разработке проектапы (по разработке проектапы (по разработке проекта
закона Воронежской облас-закона Воронежской облас-закона Воронежской облас-закона Воронежской облас-закона Воронежской облас-
ти «О физической культуре ити «О физической культуре ити «О физической культуре ити «О физической культуре ити «О физической культуре и
спорте в Воронежской об-спорте в Воронежской об-спорте в Воронежской об-спорте в Воронежской об-спорте в Воронежской об-
ласти»  (председатель – Ми-ласти»  (председатель – Ми-ласти»  (председатель – Ми-ласти»  (председатель – Ми-ласти»  (председатель – Ми-
хаил Рукавицын).хаил Рукавицын).хаил Рукавицын).хаил Рукавицын).хаил Рукавицын).

В обсуждении примут уча-В обсуждении примут уча-В обсуждении примут уча-В обсуждении примут уча-В обсуждении примут уча-
стие депутаты областнойстие депутаты областнойстие депутаты областнойстие депутаты областнойстие депутаты областной
Думы, представители про-Думы, представители про-Думы, представители про-Думы, представители про-Думы, представители про-
фильных управлений адми-фильных управлений адми-фильных управлений адми-фильных управлений адми-фильных управлений адми-
нистраций области и городанистраций области и городанистраций области и городанистраций области и городанистраций области и города
и другие заинтересованныеи другие заинтересованныеи другие заинтересованныеи другие заинтересованныеи другие заинтересованные
лица.лица.лица.лица.лица.

В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

К единому
знаменателю

На 42-м заседании област-
ной Думы в первом чтении в
Закон Воронежской области
«Устав (Основной Закон ) Во-
ронежской области» внесены
поправки. Они направлены
на то, чтобы устранить разно-
чтения отдельных норм обла-
стного законодательства.

Так, в Уставе Воронежской
области определено, что описа-
ние и порядок использования
флага и изображения герба Во-
ронежской области устанавли-
ваются законом Воронежской
области, который принимается
квалифицированным большин-
ством (то есть 2/3) голосов от
установленного числа депута-
тов областной Думы.

Вместе с тем Регламентом
Воронежской областной Думы
установлено, что законы Воро-
нежской области принимаются
простым большинством голосов
(то есть более половины) от ус-
тановленного числа депутатов
областной Думы. Квалифициро-
ванным большинством голосов
депутатов законодательного
органа субъекта Федерации
принимается лишь Закон Воро-
нежской области «Устав (Основ-
ной Закон) Воронежской обла-
сти» и поправки к нему.

В случае выражения недо-
верия руководителям органов
исполнительной власти соот-
ветствующее решение прини-
мается 2/3 голосов депутатов
областной Думы от установлен-
ного числа по инициативе 1/3
от установленного числа депу-
татов. Такая норма закреплена
в Уставе Воронежской области.

Но в соответствии с Регла-
ментом областной Думы реше-
ние о выражении недоверия
должностному лицу принимает-
ся постановлением, которое ут-
верждается большинством го-
лосов от числа избранных депу-
татов областной Думы.

Принятие данного законо-
проекта позволит устранить су-
ществующие правовые колли-
зии.

Полина ОРЕХОВА.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ

Только с согласия населения
Для разрешения спорных ситуаций, подобных той, что  сложилась вокруг

поселка Краснолесный, депутаты областной Думы внесли в Государственную
Думу в порядке законодательной инициативы соответствующий проект феде-
рального закона.

Документ предполагает внесение из-
менений  в  Федеральный закон «Об общих
принципах организации местного самоуп-
равления в Российской Федерации». Пред-
ложенное дополнение звучит так: «С уче-
том исторических и иных местных тради-
ций допускается включение в состав тер-
ритории поселения территорий отдельных

населенных пунктов, не имеющих с ним
общих границ. Установление границ посе-
ления, влекущее отнесение к его террито-
рии отдельных, не имеющих общих гра-
ниц, населенных пунктов осуществляется
с согласия населения данного поселения
и (или) населенных пунктов».

Полномочным представителем от Во-

ронежской областной Думы при рассмот-
рении данного законопроекта в Государ-
ственной Думе назначен депутат Анато-
лий Голиусов.

Воронежские законодатели  предложи-
ли депутатам Государственной Думы, из-
бранным от Воронежской области, а также
представителям в Совете Федерации от
администрации области и областной Думы
при голосовании поддержать предложен-
ные изменения в Федеральный закон.

Полина ОРЕХОВА.

ПЕРЕКРЕСТКИ РЕФОРМ

Николай КУРАЛЕСИН,
председатель постоянной комиссии областной Думы
по образованию, науке и высшей школе:

Перспектива образования
есть перспектива государства

Реформирование образования – процесс сложный и многосту-Реформирование образования – процесс сложный и многосту-Реформирование образования – процесс сложный и многосту-Реформирование образования – процесс сложный и многосту-Реформирование образования – процесс сложный и многосту-
пенчатый. От того, насколько он своевременен, каким образомпенчатый. От того, насколько он своевременен, каким образомпенчатый. От того, насколько он своевременен, каким образомпенчатый. От того, насколько он своевременен, каким образомпенчатый. От того, насколько он своевременен, каким образом
выстраивается новая система, зависит и общая ситуация в стране.выстраивается новая система, зависит и общая ситуация в стране.выстраивается новая система, зависит и общая ситуация в стране.выстраивается новая система, зависит и общая ситуация в стране.выстраивается новая система, зависит и общая ситуация в стране.

Таково мнение Николая Куралесина, председателя постояннойТаково мнение Николая Куралесина, председателя постояннойТаково мнение Николая Куралесина, председателя постояннойТаково мнение Николая Куралесина, председателя постояннойТаково мнение Николая Куралесина, председателя постоянной
комиссии областной Думы по образованию, науке и высшей школе.комиссии областной Думы по образованию, науке и высшей школе.комиссии областной Думы по образованию, науке и высшей школе.комиссии областной Думы по образованию, науке и высшей школе.комиссии областной Думы по образованию, науке и высшей школе.
Депутат считает, что главная задача на сегодняшний день – донестиДепутат считает, что главная задача на сегодняшний день – донестиДепутат считает, что главная задача на сегодняшний день – донестиДепутат считает, что главная задача на сегодняшний день – донестиДепутат считает, что главная задача на сегодняшний день – донести
самую объективную информацию о проблемах сферы образованиясамую объективную информацию о проблемах сферы образованиясамую объективную информацию о проблемах сферы образованиясамую объективную информацию о проблемах сферы образованиясамую объективную информацию о проблемах сферы образования
в Воронежской области до Федерального центра, выступить сов Воронежской области до Федерального центра, выступить сов Воронежской области до Федерального центра, выступить сов Воронежской области до Федерального центра, выступить сов Воронежской области до Федерального центра, выступить со
своими предложениями. Выход нужно искать сейчас, не ждать,своими предложениями. Выход нужно искать сейчас, не ждать,своими предложениями. Выход нужно искать сейчас, не ждать,своими предложениями. Выход нужно искать сейчас, не ждать,своими предложениями. Выход нужно искать сейчас, не ждать,
«когда грянет гром». Именно поэтому Николай Алексеевич неоднок-«когда грянет гром». Именно поэтому Николай Алексеевич неоднок-«когда грянет гром». Именно поэтому Николай Алексеевич неоднок-«когда грянет гром». Именно поэтому Николай Алексеевич неоднок-«когда грянет гром». Именно поэтому Николай Алексеевич неоднок-
ратно предметно выступал на парламентских слушаниях в Государ-ратно предметно выступал на парламентских слушаниях в Государ-ратно предметно выступал на парламентских слушаниях в Государ-ратно предметно выступал на парламентских слушаниях в Государ-ратно предметно выступал на парламентских слушаниях в Государ-
ственной Думе, Совете Федерации.ственной Думе, Совете Федерации.ственной Думе, Совете Федерации.ственной Думе, Совете Федерации.ственной Думе, Совете Федерации.

По материалам, подготовленным постоянной комиссией, в выс-По материалам, подготовленным постоянной комиссией, в выс-По материалам, подготовленным постоянной комиссией, в выс-По материалам, подготовленным постоянной комиссией, в выс-По материалам, подготовленным постоянной комиссией, в выс-
шие законодательные и исполнительные органы Российской Феде-шие законодательные и исполнительные органы Российской Феде-шие законодательные и исполнительные органы Российской Феде-шие законодательные и исполнительные органы Российской Феде-шие законодательные и исполнительные органы Российской Феде-
рации направлено множество предложений по совершенствова-рации направлено множество предложений по совершенствова-рации направлено множество предложений по совершенствова-рации направлено множество предложений по совершенствова-рации направлено множество предложений по совершенствова-
нию законодательной базы образования.нию законодательной базы образования.нию законодательной базы образования.нию законодательной базы образования.нию законодательной базы образования.

Размышления депутата читайте на 4-й стр.

НА КОНТРОЛЕ ДЕПУТАТОВ

Если завтра зима,
если завтра мороз?..

Ответов на эти вопросы добиваются депутаты  на каждом
заседании рабочей группы областной Думы по подготовке к
осенне-зимнему сезону (руководитель – Григорий Федоров)
от руководителей коммунальных служб  города и области. И
не всегда их ответы удовлетворяют законодателей.

От  заседания к заседанию
меняется тональность выступ-
лений руководителей рай-
ДЕЗов, теплоснабжающих
организаций, представителей
районов и предприятий. Опти-
мизм коммунальщиков о пол-
ной «боеготовности», звучав-
ший на первых после парла-
ментских каникул  заседаниях,
постепенно уступает место ос-
торожному: «К пуску тепла, в
принципе, готовы»… Разумеет-
ся, такие заявления не делают
чести коммунальным службам
и порождают у членов рабочей
группы чувство тревоги за сво-
евременный пуск тепла жилым
и социальным объектам Воро-
нежа и области.

Особую тревогу у депутатов
вызывает тот факт, что в са-
мый ответственный момент
подготовки к отопительному
сезону в жилищно-коммуналь-
ном секторе сложилась край-
не неблагоприятная обстанов-
ка с выплатой заработной пла-
ты работникам. Это во-первых,
а во-вторых, скопились огром-
ные неплатежи теплоснабжа-
ющих организаций «Воронеж-
регионгазу» и «Воронежэнер-
го». Общий долг за прошлый
отопительный сезон ООО «Во-
ронежрегионгаз» составил
свыше 12 миллионов 447 ты-
сяч рублей, при этом на долю
Воронежа приходится более
четырех  миллионов рублей.
Руководством «Воронежреги-
онгаза» принято решение о по-
даче газа теплоснабжающим
организациям только после
урегулирования вопроса упла-
ты долгов.  Аналогичную пози-
цию занимает и руководство
«Воронежэнерго».

Собственно, «расшивкой»
долгов, поиском наиболее оп-
тимальных вариантов их пога-
шения   занимается рабочая
группа на своих заседаниях,
приглашая все заинтересован-
ные стороны заблаговремен-
но решить проблемы.

«Нет  нерешаемых вопро-
сов,- повторяет Григорий Фе-
доров. - Нужны взаимная от-

ветственность, а главное - от-
ветственность перед населени-
ем, которое не должно в холо-
да становиться заложником
чужих амбиций или нерасто-
ропности».

За время работы группы
сделано немало: выработан
механизм погашения взаим-
ной задолженности между ад-
министрацией города и меха-
ническим заводом. По настоя-
тельному требованию   депута-
тов  выделены средства на под-
готовку к отопительному сезо-
ну котельных «Тэнэлко», ПДРУ-
10, опытной станции ВНИИК в
Хохольском районе, согласо-
ваны графики выплаты долгов.
Решена острейшая проблема,
связанная с передачей в муни-
ципальную и областную соб-
ственность объектов социаль-
ной сферы и образования
ЮВЖД.

Из-за чехарды со сменой
руководства открытым остает-
ся вопрос подготовки к пред-
стоящему отопительному сезо-
ну  в  ЗАО  «Энергия». Депутаты
напомнили руководству  кон-
церна об их персональной от-
ветственности за подготовку  к
зиме и потребовали от  них бе-
зусловного выполнения обяза-
тельств по теплоснабжению
объектов.

Надежда ДОЛИНИНА.

- тема предстоящих 22 октября депутатских слушаний в областной Думе
Решение о проведении де-

путатских слушаний было при-
нято на последнем заседании
постоянной комиссии област-
ной Думы  по промышленнос-
ти, транспорту и связи (предсе-
датель – Владимир Ключни-
ков).

Интерес парламентариев
к этой теме вполне объясним

«Развитие промышленности в Воронежской области»
и оправдан – промышленный
комплекс региона нуждает-
ся в законодательной под-
держке.

В работе депутатских слу-
шаний примут участие пред-
ставители структурных под-
разделений администрации
области, Совета промышлен-
ников и предпринимателей

Воронежской области, Союза
предпринимателей «ОПОРА»,
ведущих промышленных пред-
приятий.

В программе слушаний - ин-
формация начальника Главно-
го управления по промышлен-
ности, транспорту, связи и ин-
новациям администрации об-
ласти Вячеслава Клейменова

об итогах и перспективах ра-
боты промышленного комп-
лекса области, доклад  предсе-
дателя объединения работода-
телей «Совет промышленников
и предпринимателей Воронеж-
ской области» Анатолия Часов-
ских «О социальной ответствен-
ности бизнеса. Перспективы
развития социального парт-

нерства», выступление гене-
рального директора  ФГУП «Во-
ронежский НИИсвязи» Васи-
лия Борисова о связи науки с
производством  и перспекти-
вах научного прогресса в об-
ласти и др.

Депутатские слушания будут
проводиться в малом зале Пар-
ламентского центра.

Большинством голосов депутаты на 42-м заседании областной Думы приняли Закон
 «О государственной (областной) поддержке организаций стекольной промышленности,
участвующих в реализации Программы экономического и социального развития Воронеж-
ской области на 2002-2006 годы».

Стеклотарный поддержат
РЕАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Документ  предполагает льготные условия
налогообложения (налога на прибыль и налога
на имущество) прежде всего для Воронежского
стеклотарного завода. Сегодня это стабильно
прогрессирующее современное предприятие:
завод обеспечивает постоянный рост числа но-
вых рабочих мест; здесь самая высокая в про-
мышленном секторе области заработная плата.
Однако для  его дальнейшего устойчивого раз-
вития и запуска второй очереди завода необхо-
дима поддержка  областных властей.  Главное
финансовое управление администрации облас-
ти провело анализ эффективности уже оказан-
ной в рамках государственной программы под-

держки. Цифры впечатляют. На один рубль де-
нег, отвлеченных из областного бюджета, суб-
сидии и льготы предприятию стекольной про-
мышленности в прошлом году получено около
трех рублей дополнительных денежных поступ-
лений в бюджет.

Предоставление льгот в части средств, зачис-
ляемых в областной бюджет в сумме 7,7 милли-
она рублей, позволят дополнительно инвестиро-
вать в модернизацию оборудования и расшире-
ние производства в 2005 году 350 миллионов
рублей, что приведет к увеличению налоговых
поступлений в бюджет области в 1,5 раза.

Ольга РУДЕНКО.

ВНЕОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ
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Лечить не болезнь,
а больного
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Необходимость такого нормативно�
го акта назрела давно. В 50 субъектах
Российской Федерации подобные за�
коны есть, в нашей же области пока
законодательно не закреплены реги�
ональные особенности, касающиеся
скорбного дела. Депутаты намерены
внести законопроект на рассмотре�

ОТ ПРОЕКТА � ДО ЗАКОНА

Устав для  скорбного дела
Состоялось очередное заседание рабочей группы по разработке проек+

та закона о ритуальных услугах в Воронежской области (председатель –
Юлия Плетнева). Депутаты и специалисты различных структур рассмотрели
поступившие предложения по доработке документа.

ние областной Думы до конца 2004
года и сделать все необходимое для
его скорейшего принятия.

Члены рабочей группы посчитали нуж�
ным изменить название документа, дабы
не было разночтений с федеральным
законодательством. Теперь оно звучит
так: «О погребениях и похоронном деле».

Поступило несколько предложе�
ний от областного военкомата – о
выделении земельных участков и
ответственных лицах за их предо�
ставление. От управления загс ад�
министрации области – о ведении
отчетности об умерших. МУП Воро�
нежа «Комбинат специализирован�
ного обслуживания» представил
собственный разработанный зако�
нопроект. По словам представите�
ля института регионального зако�
нодательства, все предложения бу�

дут учтены и внесены в готовящий�
ся документ.

Принято решение дополнительно
ввести в состав рабочей группы пред�
седателя постоянной комиссии по об�
разованию, науке и высшей школе
Н. Куралесина, директора воронежско�
го филиала Военно�мемориальной ком�
пании В. Жидкова, заместителя управ�
ляющего отделением Пенсионного  фон�
да РФ по Воронежской области
Н. Самойлюк, главного инженера МУП
города Воронежа «Комбинат специали�
зированного обслуживания» В. Седых,
представителей Главного управления
труда и социального развития, управле�
ния загс администрации области.

Полина ОРЕХОВА.

На 42�м заседании област�
ной Думы 30 сентября т.г. вне�
сены изменения в приложе�
ние 1 к постановлению облас�
тной Думы «О внесении изме�
нений к постановлению «Об
утверждении перечня объек�
тов залогового фонда Воро�
нежской области в 2004 году».

Традиционный вопрос любо�
го потенциального инвестора:
«Каковы  гарантии?».    Один из
источников обеспечения госу�
дарственных гарантий  � имуще�
ство. С  этой целью в области
сформирован областной зало�
говый фонд из ликвидного иму�
щества, находящегося в соб�
ственности области. Средства
фонда используются для обес�
печения кредитными ресурса�

Кредитные возможности растут
Депутаты расширили   перечень объектов залогового фонда
ми сельхозтоваропроизводите�
лей, обеспечения обязательств
Воронежской области по реа�
лизации инвестиционных про�
ектов в рамках программ эко�
номического и социального
развития, федеральных и обла�
стных программ, программы
развития малого предпринима�
тельства. Такая схема действу�
ет в области уже три года и ока�
залась весьма эффективной. По
мере возможности залоговый
фонд пополняется.

Предложенный вниманию
депутатов проект постановле�
ния о внесении изменений в
перечень залогового фонда
вносит коррективы в список
объектов, утвержденных Думой
в начале года. Список увеличен
за счет объектов недвижимого
имущества, по которым состоя�
лась регистрация прав соб�
ственности Воронежской обла�
сти, а также внесены уточнения
площадей и литер ранее утвер�
жденных объектов в связи с их

перерегистрацией. Напомним,
что первоначально перечень
включал 111 объектов общей
площадью 300,7 тыс. кв.м с эк�
спертной оценкой 2,4 млрд. руб.
Теперь к этой сумме прибавит�
ся еще 1 млн. 260 тыс.руб. В
прошлом году залоговый фонд
составлял 2,1 млрд. руб.

 Предлагаемый дополни�
тельный перечень объектов
недвижимого имущества состо�
ит из 7 объектов. В него вошли:
два здания по ул. 45�й стрелко�

ПЕРЕКРЕСТКИ  РЕФОРМ

� Монетизация  льгот сейчас
у всех на слуху, но эта тема не
острее всех других проблем
нашей медицины, просто она
шире озвучена. Медиков с са�
мого начала учат, что надо ле�
чить не болезнь, а больного.
Болезнь – это симптом, но ее
вызывает множество факто�
ров. Наша медицина больна –
и проблемы по снабжению ле�
карственными средствами, и
зарплаты медработников, и
обветшалость учреждений
здравоохранения – это все
симптомы. Надо лечить саму
отрасль охраны здоровья
граждан.

 Как будет работать систе�
ма перехода льгот на «живые»
деньги, сказать сложно. Тем
более, что в следующем году
ожидается реформа здравоох�
ранения. По прогнозам, доля
индивидуальной оплаты меди�

Вячеслав ЗАХАРОВ, депутат областной Думы:

Лечить не болезнь,
а больного

Грядущее изменение системы льготного обеспечения ле+
карствами на денежные выплаты вызывает немало споров.
Министр здравоохранения и социального развития М.Зура+
бов заявляет в своих выступлениях, что за переход к «жи+
вым» деньгам выступают более пятидесяти процентов льгот+
ников.

В полном объеме льготы будут сохранены лишь для от+
дельных категорий граждан, круг которых определен феде+
ральными законами «О статусе Героев Советского Союза,
Героев РФ и полных кавалеров ордена Славы», «О предос+
тавлении социальных гарантий Героям Соцтруда и полным
кавалерам ордена Трудовой Славы», «О ветеранах», «О соци+
альной защите инвалидов в РФ». Предполагаемое финанси+
рование гарантий федеральным льготникам в следующем
году составит 57,8 млн. рублей. А все остальные категории
льготников, количество которых в пять раз больше, перей+
дут на бюджеты субъектов Федерации.

Прокомментировать грядущие изменения мы попросили
главного врача городской поликлиники №4 г.Воронежа, де+
путата Воронежской областной Думы, члена постоянной ко+
миссии по охране здоровья Вячеслава ЗАХАРОВА:

цинских услуг населением уве�
личится незначительно. Я хочу
повторить слова бывшего ми�
нистра здравоохранения Шев�
ченко, который сказал: «Не сек�
рет, что до пятидесяти процен�
тов оплаты медицинских услуг
идет через карман граждан».
Люди платят за пребывание в
больницах, различного рода
процедуры, расходные меди�
цинские материалы. В рамках
грядущей реформы деньги из
теневой оплаты переведут в ре�
альную, налогооблагаемую
базу.

Ясно одно: доля бюджетно�
го финансирования снижает�
ся, и там, где государство мо�
жет, оно отказывается от фи�
нансирования.

Закон о страховой медици�
не принимался как финанси�
рование медицинской помощи
дополнительно к финансирова�

нию из бюджета. А сейчас, и
это свершившийся факт, стра�
ховая медицина стала вместо
бюджета.

Более того, областной бюд�
жет этого года уменьшил фи�
нансирование нашей медици�
ны на сумму, эквивалентную
стоимости оказанных хозрас�
четных услуг. Нам, депутатам,
при принятии бюджета обеща�
ли, что это будет только на бу�
маге. А на деле медицина об�
ласти недополучила 240 мил�
лионов рублей.

И что же получается? Если
хочешь выживать – работай
«под себя», уходи в тень, а кто
работает честно � вынужден
сидеть на дотациях.

В этом году такого доверия
мы не имеем права оказывать.

А что такое 240 миллионов
рублей для воронежской ме�
дицины? Годовой бюджет го�
родской поликлиники №4 со�
ставляет 60 миллионов рублей,
а мы обслуживаем 170 тысяч
населения. То есть, если бы те
деньги дошли до медицины, то
медицинскую помощь в двой�
ном объеме, чем на сегодняш�
ний день, могли получить 680
тысяч граждан, а это больше,
чем половина нашего города.
Было бы больше оборудова�
ния, больше медикаментов,
был бы ремонт учреждений
здравоохранения, был бы рез�
кий скачок вверх всего уровня
медицинского обслуживания.

Мы много тратим денег на
стационарное лечение. Но во
всем мире стационарная ме�
дицинская помощь составляет
только двадцать процентов, а
восемьдесят – это амбулатор�
но�поликлиническая помощь. А
у нас эти формы соотносятся
как 60 процентов стационара
и 40 – амбулатории. Мы про�
должаем лечить болезнь, де�

лая акцент на более дорого�
стоящую медицинскую по�
мощь, ослабляя профилакти�
ческую работу.

 И как результат мы имеем
больше больных, которым тре�
буется больше льгот.

Из ста семидесяти тысяч
жителей нашего города, кото�
рых обслуживает поликлиника
№4, двадцать семь тысяч семь�
сот восемьдесят семь  человек
являются льготниками. И
сколько же в среднем выделя�
ется на лекарственное обес�
печение одного льготника? До
смешного мало – около трид�
цати двух рублей в полугодие.
Есть такие пациенты, чьи ме�
дикаменты, необходимые для
жизни, гораздо выше этой
планки. У нас 2697 пациентов
больны сахарным диабетом, и
в год на одного такого больно�
го город выделяет 3470 руб�
лей. Наши пациенты получают
импортный инсулин, за кото�
рый платят в валюте, посколь�
ку отечественный препарат су�
щественно уступает в качестве
и дает больше осложнений.

Сейчас все льготные кате�
гории наших пациентов обес�
печены лекарствами – и за
счет средств города, и облас�
ти, и Федерации.

Но как изменится ситуация,
когда на федеральном бюдже�
те останется один из пяти граж�
дан, а всех остальных переве�
дут на бюджеты субъектов и по
всей стране, и конкретно в на�

вой дивизии; по одному – по
бульвару Пионеров, улицам Ту�
полева и Театральная; часть
здания по ул. Острогожская и
здание в селе Репное.

Право собственности Воро�
нежской области на эти объек�
ты недвижимости зарегистри�
ровано в государственном уч�
реждении юстиции «Воронеж�
ский областной центр государ�
ственной регистрации прав на
недвижимость».

Ольга РУДЕНКО.

шем городе, финансовое поло�
жение которого весьма дале�
ко от благополучного? Я с тру�
дом верю, что все будет так
радужно, как обещает госпо�
дин Греф…

В Европе, если врач выпи�
сывает пациенту рецепт, то он
получает медикамент бесплат�
но. А врач очень строго, вплоть
до анализов крови и мочи, сле�
дит, следует ли пациент его схе�
ме. И  если их там нет, все из�
держки несет сам пациент. Это
как пример. А что у нас? Напри�
мер, вокруг туберкулезных
больниц все усыпано бесплат�
но выдаваемыми и не самыми
дешевыми препаратами – оп�
ределенной категории пациен�
тов невыгодно вылечиваться.

И тут не самое главное бес�
конечно лечащееся население.
Необходимо менять подход,
систему здравоохранения.
Очень больно сельское здра�
воохранение, нет молодых кад�
ров. И не потому, что врачи или
медсестры такие плохие, нет.
После отмены советской сис�
темы послевузовского добро�
вольно�принудительного рас�
пределения укомплектован�
ность штатов сельских больниц
составляет лишь пятьдесят, а
то и сорок процентов. И про�
граммы улучшения медицинс�
кого обслуживания селян пу�
тем завоза современной тех�
ники – это самообман.

В первых числах каждого
месяца с ночи возле аптек тол�
пятся льготники со своими бес�
платными рецептами, которые
буквально штурмом прорыва�
ются внутрь. И эта ситуация
создана искусственно. Исчез�
нет ли она, если льготы перей�
дут в деньги? У большинства
регионов нет средств, чтобы
компенсировать отмену льгот
из местных бюджетов.

По моему мнению, из сис�
темного кризиса здравоохра�
нения выдернули одну пробле�
му, которую нужно лечить в
комплексе с другими.

Подготовил
Дмитрий ШИКУЛА.

Фото автора.

Перспектива образования
есть перспектива государства

Окончание.
Начало на 3+й стр.

� Мы предлагали оставить
государственные гарантии фи�
нансирования сферы образо�
вания. Также – предусматри�
вать субвенции из федераль�
ного бюджета на содержание
учреждений начального и сред�
него профессионального обра�
зования, вносить соответству�
ющие изменения в Бюджетный
и Налоговый кодексы, осуще�
ствлять меры по поддержке уч�
реждений образования, на�
правленные на обеспечение
нормального бюджетного фи�
нансирования.

В порядке законодательной
инициативы в Государствен�
ную Думу направлен ряд попра�
вок к проектам федеральных
законов «О государственном
стандарте общего образова�
ния», «Об общих принципах
организации местного самоуп�
равления в Российской Феде�
рации», дополнения к Закону
РФ «Об образовании» и другим
не менее важным государ�
ственным документам.

На очередных парламент�
ских слушаниях в Государ�
ственной Думе в 2003 году я
выступил с резкой критикой
концепции экс�министра тру�
да и социального развития
Починка – по оплате труда ра�
ботников бюджетной сферы.
Мной было предложено обес�
печить реформу соответствую�
щей финансовой составляю�
щей.

 В начале года у меня появи�
лась возможность выступить

на выездном заседании коми�
тета Совета Федерации по на�
уке, культуре, образованию,
здравоохранению и экологии.
Уже тогда я предостерегал о
том, что передача училищ на
региональный уровень финан�
сирования есть первый шаг к
приватизации, а, значит, к
платному образованию. Суще�
ствует проект перевода и ву�
зов в автономные некоммер�
ческие организации. Уловка
состоит в том, что вузы прива�
тизировать нельзя, автоном�
ные некоммерческие органи�
зации – можно. Так что пред�
посылок для самых неблаго�
приятных последствий много.

Но это не означает, что пре�
образования необходимо
«свернуть». Реформирование
любой отрасли неизбежно. Его
нужно проводить периодичес�
ки, но не ломать и потом зано�
во выстраивать то, что было
достигнуто, а опираться на на�
копленный опыт, привносить
новое – то, что сделает систе�
му более совершенной и эф�
фективной. Реформа образо�
вания идет полным ходом не
первый год, однако кардиналь�
ных изменений в лучшую сто�
рону пока, к сожалению,  не
наблюдается.

Как бы ни критиковали со�
ветскую систему образования,
но то, что она была достаточно
стабильной, – факт, не требую�
щий лишних доказательств. Об
этом свидетельствует качество
знаний, которые получали и
школьники, и студенты. Обра�
зование было базисным. Не�

даром наши специалисты были
востребованы за рубежом,
несмотря на претензии к оте�
чественным дипломам об
окончании вузов.

Преобразования затронули
все сферы общества, в том чис�
ле и образование. Разрушив
то, что было, нового практичес�
ки никто не предложил. Прав�
да, затем, оглядываясь на За�
пад, посчитали, что и в России
пора развивать платное обра�
зование, не подготовив для
этого необходимой основы.

Молодые люди, которые
сейчас учатся на бюджетных
местах, достойно завершат
свое образование. А что будет
со следующим поколением?
Как быть им? Но беда заклю�
чается не только в этом. Искус�
ственно «наплодили» огромное
количество негосударствен�
ных коммерческих вузов, что
сыграло не в пользу ни регио�
нов, ни страны в целом. Каче�
ство образования в большин�
стве таких учебных заведений
оставляет желать лучшего. То,
что оно значительно ниже, чем
в государственных, � аргумент
неоспоримый. Но каждый ро�
дитель мечтает о том, чтобы его
ребенок получил высшее об�
разование, и, зачастую, не
пройдя  конкурс в государ�
ственный вуз, абитуриент по�
ступает в коммерческий.

Но это лишь одна сторона
медали. Не менее важен, на
мой взгляд, вопрос трудоуст�
ройства. Существует переиз�
быток кадров по многим спе�
циальностям, поэтому студент,

становясь молодым специали�
стом, сразу вынужден идти на
биржу труда. А что такое моло�
дой специалист без работы?
Это личная, социальная неуст�
роенность, отсутствие уверен�
ности в завтрашнем дне. Ведь,
по большому счету, перспекти�
ва развития образования, сле�
довательно, молодежи � есть
перспектива развития государ�
ства.

Чаще всего, столкнувшись с
проблемой, молодой специа�
лист  разрешить сам ее не мо�
жет. Помощи от государства нет
– оно полностью снимает с себя
все обязательства. Это касает�
ся, в частности, и последних из�
менений в схеме финансирова�
ния сферы образования.

Я был бы согласен с переда�
чей финансирования объектов
образования на региональный
уровень только в том случае,
если государство последова�
тельно изменит налоговую по�
литику, люди будут обеспече�
ны работой и достойной зарп�
латой, которая позволила бы
оплачивать образование сво�
их детей.

В противном случае, пере�
дача в ведение регионов
объектов начального, а потом
и среднего профессионально�
го образования ляжет на мест�
ные бюджеты тяжким бреме�
нем. Региональная казна это�
го просто не выдержит. Такой
реформе грош цена. Государ�
ство обязано изменить ситуа�
цию, взяв на себя приоритет�
ные обязательства.

Если в ближайшее время в

схеме реформирования обра�
зования не появится более ши�
роких финансовых гарантий,
чем те, которые подготовлены,
то я вижу частичный выход из
проблемы в следующем. Гото�
вить специалистов нужно с уче�
том вклада средств юридичес�
ких лиц. Почему регион должен
готовить профессионалов для
коммерческих организаций, АО
и многих других структур бес�
платно? Образно говоря, учеб�
ным заведениям специалистов
надо «продавать» с умом. Необ�
ходимо проделать колоссаль�
ную работу – проанализировать
данные областного заказа для
различных отраслей, для част�
ных и государственных компа�
ний, выработать механизм под�
готовки специалистов под кон�
кретные проекты. Ведь в вузах
учились и учатся так называе�
мые целевики, и проблем с их
трудоустройством практически
не было. Так почему бы нам не
взять на вооружение многие
достижения советского образо�
вания?

Реформа образования дол�
жна идти параллельно с пре�
образованиями в других сфе�
рах общества. Она должна ши�
роко обсуждаться и в регио�
нах, и на самом высоком госу�
дарственном уровне. Главное
– взять за основу реальное
положение дел в субъектах
Федерации. Тогда и реформа
будет действенной и каче�
ственной, а система образова�
ния от этого только выиграет.

Подготовила
Полина ОРЕХОВА.

ПРОТИВ  ТЕРРОРИЗМА

После трагедии в Беслане
тема обеспечения безопасно�
сти населения приобрела осо�
бую остроту. Воронеж для тер�
рористов представляет инте�
рес не только как крупный ме�
гаполис, находящийся в самом
центре России,  но и как реги�
он, где сконцентрировано не�
мало потенциально опасных в
техническом плане предприя�
тий.

Террористы лишь в нынеш�
нем году трижды испытывали
на прочность местные спец�
службы, организовав серию
взрывов на автобусных  оста�
новках. «Почерк» террористов,
состав примененных взрывча�
тых веществ ставят их в один
ряд со взрывами в московс�
ком  метро, на Каширке, в Крас�
нодаре, в электричке на Кав�
минводы.

Розыск лиц, причастных к
взрывам, проведение специ�
альных мероприятий на про�
мышленных предприятиях и
жизненно важных объектах
города и области, пресечение
каналов поставки и сбыта ору�
жия, контроль за миграцион�
ными потоками – вот только
часть совместной работы си�
ловых спецслужб Воронежс�
кой области.

Как проинформировал  де�
путатов Александр Андреев,  в
ходе оперативно�следственных
мероприятий очерчен круг по�
дозреваемых, проведены  ком�
плексная проверка и паспорти�
зация таких предприятий, как
«Воронежсинтезкаучук», КБХА,
«Минудобрения», «Водоканал�
Воронеж», вокзалы, аэропорты
Воронежа, РОСТО и  командно�
штабные учения,  позволившие
выявить уязвимые места на этих
объектах.  Кроме того, на Ново�
воронежской атомной станции
приняты дополнительные меры
по ее охране.

Испытание
на прочность

Коллективы двух силовых
ведомств работают в усилен�
ном режиме, без отпусков и
выходных, по 12�часовому гра�
фику. Эти усилия дали резуль�
таты. По информации началь�
ника ГУВД Александра Демен�
тьева, в регионе  отмечена ус�
тойчивая тенденция к сниже�
нию преступности, грабежей,
убийств, разбойных нападе�
ний. Только за восемь меся�
цев изъято свыше 1200 еди�
ниц оружия, десятки тысяч бое�
снарядов, в Богучаре задер�
жан КАМАЗ, груженный оружи�
ем, которого хватило бы, что�
бы вооружить целую  роту.  Аре�
стованы четыре опасных бан�
ды, на «подходе»� еще две, вы�
явлены преступные сообще�
ства. Операция «Вихрь�Анти�
террор» практически идет без
перерыва.

Ежедневно спецслужбы ис�
пытывают на прочность и «те�
лефонные террористы». В сен�
тябре зарегистрировано сто
ложных звонков о минирова�
нии объектов.  «Телефонный
терроризм»  не так безобиден,
как это может показаться. На
каждый ложный  вызов отвле�
каются силы милиции, ФСБ,
МЧС, медиков.

 Но  есть и другая, более
сложная проблема:   постовые
службы не могут проверить
каждую машину, а их  ежеми�
нутно через пост проходит во�
семь. Два венгерских сканера
могли бы буквально просве�
тить каждый автомобиль.

 Финансовый вопрос тоже
«испытывает на прочность»
наши спецслужбы. Касаясь
финансово�экономического
блока мероприятий по борьбе
с терроризмом, обеспечению
безопасности населения, Алек�
сандр Дементьев отметил не�
обходимость  увеличения в
бюджете на 2005 год расходов

на укрепление материально�
технической базы ГУВД.

На днях воронежские мили�
ционеры отправились на опас�
ную вахту в Ачхой�Мартановс�
кий район. «Мы потеряли 13
своих ребят, более 200 мили�
ционеров ранены,� сказал
А. Дементьев, � но мы нужны в
Чечне и только недальновид�
ным можно назвать  заявле�
ние мэра города о том, чтобы
воронежская милиция ушла из
этого региона».

Депутаты Юрий Анохин, Вя�
чеслав Захаров, Юрий Титов,
Геннадий Зайцев, Виктор Па�
цев, Сергей Почивалов, Сте�
пан Константинов подчерки�
вали в числе первоочередных
задач необходимость изыска�
ния дополнительных средств
для оснащения милиции со�
временной спецаппаратурой.
Сергей Рудаков  напомнил  об
усилении борьбы с коррупци�
ей и теневой экономикой как
питательной средой для пре�
ступности и терроризма. Илья
Ерихонов назвал еще одно
«слабое звено» � недостаточ�
но эффективную  работу ин�
ститута участковых инспекто�
ров.

«Что депутатский корпус
может сделать, чтобы спец�
службы могли адекватно про�
тиводействовать терроризму,
обеспечить безопасность
граждан?» – задавали вопро�
сы руководителям двух сило�
вых ведомств Александру Ан�
дрееву и Александру Демен�
тьеву. В ходе обсуждения уча�
стники встречи пришли к вы�
волам об усилении депутатс�
кого контроля исполнения тех
статей бюджета, которые ка�
саются финансирования
спецслужб, необходимости
координации всех усилий по
противодействию  террориз�
му, проведению  депутатами
разъяснительной работы в
своих избирательных округах
и их  поддержки органов внут�
ренних дел на местах.

Надежда ДОЛИНИНА.

На встрече депутатов областной Думы была заслушана
информация начальника Управления ФСБ Александра Анд+
реева и начальника Главного управления внутренних дел
Александра Дементьева о мерах по обеспечению безопас+
ности жителей Воронежской области в связи с террористи+
ческими актами.

ДЕПУТАТСКИЙ ДНЕВНИК
Ирина ТРАНЬКОВА оказала помощь боль�

нице №9 Воронежа в приобретении комплекса
«Диамант» для диагностики детских заболева�
ний и организовала обучение медицинского
персонала для использования оборудования.

Также благодаря депутату в воронежском
роддоме №2 теперь есть акушерский компью�
терный феталмонитор, предназначенный для
диагностики рожениц.

* * *
Благодаря Михаилу РУКАВИЦЫНУ оказа�

на помощь Нижнедевицкой центральной рай�
онной больнице. Администрация района выде�
лила из фонда непредвиденных расходов 100
тысяч рублей на проведение ремонтных работ.

Аналогичная сумма пойдет на ремонт Ниж�
недевицкой средней школы и гимназии.

* * *
Григорий ФЕДОРОВ помог специализиро�

ванной детско�юношеской спортивной школе
№13, ей выделены средства на ремонт.

Финансовая помощь оказана и члену Союза
писателей России Надежде Серединой – для
издания произведений духовно�нравственно�
го характера.

* * *
При содействии Юрия АНОХИНА был органи�

зован концерт, приуроченный ко Дню пожилых
людей. Перед зрителями выступили заслужен�
ная артистка России Раиса Левашова, вокаль�
ный ансамбль «Кольцовский край», детский
танцевальный ансамбль «Мы � воронежцы».

* * *
В проведении капитального ремонта Бори�

соглебского филиала Воронежского государ�
ственного архитектурно�строительного универ�
ситета большую помощь оказал  Александр
ПОЛЬНИКОВ. Самый сложный объект – лабо�
ратория вычислительной техники � был сдан в
короткий срок с высочайшим качеством. Уче�
ный совет ВГАСУ единогласно утвердил
А.Н. Польникова членом попечительского  со�
вета своего филиала в Борисоглебске.

* * *
Средства на приобретение строительных

материалов для ремонта  детского сада №10  в
Острогожске выделил  Николай ГАПОНЕНКО.

* * *
В селе Марки  Каменского района состоя�

лось  открытие дома�интерната для престаре�
лых и инвалидов. Помощь в его обустройстве
оказал Виктор КОДЕНЦЕВ.

* * *
Депутат Виктор НЕКРАСОВ помог приоб�

рести и доставить строительные материалы
для муниципального учреждения Комплек�
сного центра социального обслуживания на�
селения Коминтерновского района Вороне�
жа «Радуга». Теперь дети, оставшиеся без
попечения родителей, будут жить в обнов�
ленном помещении отделения временного
пребывания.  Коллектив и воспитанники «Ра�
дуги» благодарят депутата за доброту, ду�
шевную чуткость и милосердие.

Рабочая группа была созда�
на в середине сентября этого
года. В состав ее вошли пред�
ставители областной Думы;
Главного управления по про�
мышленности, транспорту, свя�
зи и инновациям, экологичес�
кой инспекции  администрации
области; ГИБДД; департамен�
та городского хозяйства адми�
нистрации города Воронежа,
Союза автомобилистов Воро�
нежской  области и областного
отделения Российской транс�
портной инспекции.

Отдельные положения дей�
ствующего в нашей области с
2002 года Закона «О пасса�
жирских перевозках» вступа�

ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ

ВЛАСТИ И ПЕРЕВОЗЧИКИ
9 октября состоялось первое заседание рабочей группы

по разработке проекта закона Воронежской области «О вне+
сении изменений в Закон Воронежской области «О пасса+
жирских перевозках автомобильным транспортом в Воро+
нежской области».

ют в противоречие с нормами
федерального законодатель�
ства и требуют корректиров�
ки.

Например, порицание со
стороны Воронежского управ�
ления федеральной антимоно�
польной службы вызывают по�
ложения закона, позволяющие
органам власти и органам ме�
стного самоуправления облас�
ти возлагать функции заказчи�
ков и организаторов пасса�
жирских перевозок на юриди�
ческие лица – коммерческие
организации. Действующий
закон разрешает проведение
конкурсов на право осуществ�
ления самофинансируемыми

хозяйствующими субъектами
транспортных пассажирских
перевозок, предусматривает в
обязанностях перевозчика
проведение сертификации ус�
луг пассажирских перевозок.
Вменяет в обязанность пере�
возчикам согласовывать мар�
шрут, график и расписание
транспортных средств с юри�
дическими лицами – коммер�
ческими организациями.

Однако вопрос об ограни�
чении «влияния» органов госу�
дарственной власти и местно�
го самоуправления вызывает
горячие споры среди специа�
листов. Не повлечет ли за со�
бой большая свобода перевоз�
чиков большую безответствен�
ность? И не помешают ли по�
добные изменения органам
государственной власти и мес�
тного самоуправления выпол�
нять одну из своих главных за�
дач – организацию беспере�
бойного транспортного обслу�
живания населения? В конце
концов, никто не отменял дей�
ствие Федерального закона «О
безопасности дорожного дви�
жения», подтверждающего
полномочия органов власти в
этой области.

Вопросов много. Они слож�
ны и многогранны, требуют се�
рьезной, детальной проработ�
ки. Проведение следующего
заседания рабочей группы по
разработке законопроекта
запланировано на 14 октября.

Ольга РУДЕНКО.
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на сколько у кого хватило
средств. Но были и очень бед-
ные приходы, которым наши
звоны я просто приносил в дар.

- Валерий Николаевич, где- Валерий Николаевич, где- Валерий Николаевич, где- Валерий Николаевич, где- Валерий Николаевич, где
вы всю эту науку проходили?вы всю эту науку проходили?вы всю эту науку проходили?вы всю эту науку проходили?вы всю эту науку проходили?
Как вас на колокола потяну-Как вас на колокола потяну-Как вас на колокола потяну-Как вас на колокола потяну-Как вас на колокола потяну-
ло?ло?ло?ло?ло?

- Род наш Анисимовский –
из хоперских казаков, истово
верующих. Еще учась в Воро-
нежском политехническом ин-
ституте, не мог я проходить рав-
нодушно мимо разрушенных,
замолкнувших храмов. Вспо-
минал бабушкины рассказы,
других старых людей, как рань-
ше колокола звонили, как со-
зывали в храмы верующий на-
род. Институт закончил по спе-
циальности – «обработка ме-
таллов давлением». Работал
инженером на одном из воро-
нежских заводов. Словом, не
понаслышке знал, как ожива-
ет металл.

В 1989 году отмечалось ты-
сячелетие Крещения Руси. Го-
ворили и писали об этом, как о
великом событии в жизни рус-
ского народа. А торжествующе-
го колокольного звона почти
не было. И осенило меня тогда:
чего вздыхать – надо действо-
вать!

При первых попытках литья
колоколов понял, что малова-
то тут институтских знаний.
Очень помогла мне счастливо
раздобытая букинистическая
книга «История колоколов и ко-
локололитейное искусство»
Н.И.Оловяшникова, выпущен-
ная еще в начале прошлого
века. Понял, что самое глав-
ное в колоколе – это его гео-
метричность, профиль, сплав.
Соотношение компонентов –
одна часть олова и четыре час-
ти меди. Не более – не менее!

- Валерий  Николаевич,алерий  Николаевич,алерий  Николаевич,алерий  Николаевич,алерий  Николаевич,
поговаривают, что ваши ко-поговаривают, что ваши ко-поговаривают, что ваши ко-поговаривают, что ваши ко-поговаривают, что ваши ко-
локольных дел мастера по-локольных дел мастера по-локольных дел мастера по-локольных дел мастера по-локольных дел мастера по-
мешивают огнедышащуюмешивают огнедышащуюмешивают огнедышащуюмешивают огнедышащуюмешивают огнедышащую
массу в современнейшихмассу в современнейшихмассу в современнейшихмассу в современнейшихмассу в современнейших
электропечах по-дедовски:электропечах по-дедовски:электропечах по-дедовски:электропечах по-дедовски:электропечах по-дедовски:
обыкновенными березовы-обыкновенными березовы-обыкновенными березовы-обыкновенными березовы-обыкновенными березовы-
ми кольями. Это наговор?ми кольями. Это наговор?ми кольями. Это наговор?ми кольями. Это наговор?ми кольями. Это наговор?

- Нет, не наговор. Это прове-
ренный веками метод наших
прапрадедов, чтоб сбоев не
было.  Почему береза? Вот это
я вам не скажу. Секрет фирмы,
как говорится.

Остывший колокол извлека-
ем из литейной формы. После
очистки от пригара, от заусе-
ниц приступают к делу обра-
ботчики. Благодаря искусству
мастеров, исполнение тепе-
решних заказов возможно с
любыми надписями, изобра-
жением икон, с художествен-
ной гравировкой, чернением,
чеканкой.

- Без трафарета?- Без трафарета?- Без трафарета?- Без трафарета?- Без трафарета?
- Какой может быть трафа-

рет! Рождение колокола – это
чудное действо. Это ведь еще и
штучное производство. Снача-
ла подробно расспрашиваем
заказчика о храме, для кото-
рого надо отлить колокол.  Ка-
кой великости этот храм, на
какой расположен местности,
какую роспись на колоколе
желательно видеть заказчику.
И уж только после всего этого,
перекрестясь, беремся за Бо-
жеское дело.

- Средства массовой ин-- Средства массовой ин-- Средства массовой ин-- Средства массовой ин-- Средства массовой ин-
формации сообщали, что во-формации сообщали, что во-формации сообщали, что во-формации сообщали, что во-формации сообщали, что во-
ронежские звоны впервыеронежские звоны впервыеронежские звоны впервыеронежские звоны впервыеронежские звоны впервые
прослушивались в 2000-мпрослушивались в 2000-мпрослушивались в 2000-мпрослушивались в 2000-мпрослушивались в 2000-м
году на Всероссийской выс-году на Всероссийской выс-году на Всероссийской выс-году на Всероссийской выс-году на Всероссийской выс-
тавке-ярмарке колоколов втавке-ярмарке колоколов втавке-ярмарке колоколов втавке-ярмарке колоколов втавке-ярмарке колоколов в
Ярославле. Как вы там себяЯрославле. Как вы там себяЯрославле. Как вы там себяЯрославле. Как вы там себяЯрославле. Как вы там себя
заявили?заявили?заявили?заявили?заявили?

- Наша фирма «Вера» заня-
ла там пристойное место. Мы
предоставили публике звуко-
ряд, составленный по совер-
шенно новому звучанию – хру-
стальный, чистый, зовущий.
Этот звукоряд мы позаимство-
вали из опыта старейшего ко-
локольного завода в Вороне-
же, которым в XIX веке владел
наш именитый купец Дмитрий
Григорьевич Самофалов. Ко-
локола, правда, у него изго-
товлялись из бронзы и чугуна.
Один из них тогдашняя Россий-
ская Академия Художеств ис-
просила для Храма на Крови в
Санкт-Петербурге, чтоб поми-
нально звонить по убиенному
императору Александру II. Изу-
чив самофаловский метод от-
ливки, мы полностью переде-
лали первоначальное звуча-
ние колокола. Оно стало на-
много мелодичнее, проникно-
веннее. Этот обновленный
звукоряд был высоко оценен
не только специалистами на
Ярославской ярмарке, но и
зарубежными знатоками.
Американские и французские

телекомпании даже сняли
фильмы о песенных колоколах
из Воронежа.

- А как удалось сладитькак удалось сладитькак удалось сладитькак удалось сладитькак удалось сладить
тот, 35-тонный колокол длятот, 35-тонный колокол длятот, 35-тонный колокол длятот, 35-тонный колокол длятот, 35-тонный колокол для
Звенигорода?Звенигорода?Звенигорода?Звенигорода?Звенигорода?

- Сконструировали специ-
альные вместительные печи
под большой металл. Подгото-
вительные работы длились
полтора года. А залили форму
сплавом за 27 минут. По кра-
соте и звучанию наш воронеж-
ский Царь-колокол, по утверж-
дению специалистов, не усту-
пает предшествующему, кото-
рый звенигородцам не удалось
спасти во время Великой Оте-
чественной войны. Копию Зве-
нигородского баса украшают
20 икон, сделанных особым
методом «царапин». Диаметр
его – 3,6 метра, высота - 3,7
метра. Вес языка – 880 кило-
граммов. Тональность баса:
СИ-БЕМОЛЬ БОЛЬШОЙ ОКТА-
ВЫ. Такой теперь у нас в об-
щем – «диапазон»! Можем сра-
ботать колокол от 7 килограм-
мов и до 120 тонн. А сейчас
готовимся отлить бас весом в
65 тонн для знаменитой Трои-
це-Сергиевой Лавры.

- Валерий Николаевич, а- Валерий Николаевич, а- Валерий Николаевич, а- Валерий Николаевич, а- Валерий Николаевич, а
удалась ли вам копия тогоудалась ли вам копия тогоудалась ли вам копия тогоудалась ли вам копия тогоудалась ли вам копия того
440-пудового колокола,440-пудового колокола,440-пудового колокола,440-пудового колокола,440-пудового колокола,
сброшенного с колокольнисброшенного с колокольнисброшенного с колокольнисброшенного с колокольнисброшенного с колокольни
Благовещенского собора 74Благовещенского собора 74Благовещенского собора 74Благовещенского собора 74Благовещенского собора 74
года назад?года назад?года назад?года назад?года назад?

- Слава Богу, удалась! Занял
наш благовестник на звонни-
це вновь выстроенного Благо-
вещенского собора свое крас-
ное место, и уже услышала во-
ронежская округа его уникаль-
ный бархатный бас. Наши ко-
локольных дел мастера все
выше поднимаются в своем
искусстве. Уже могут осуще-

ствить подбор колоколов ме-
тодом компьютерного модели-
рования по тону. Заказчик мо-
жет отправить звуковые дан-
ные колокола по электронной
почте (в видео- аудиофайлах),
прослушать звучание, внести
свои коррективы или вызвать
представителя нашей фирмы
для проведения звукозаписи.
Таким способом нами был про-
изведен подбор звонов для
городов Калининграда и Тих-
вина. Наш новый метод был
продемонстрирован на новой
выставке-ярмарке колоколов
в Ярославле в 2003 году. На
том смотре мы заявили, что
наша фирма «Вера» еще ни разу
не выдала брака, дает гаран-
тию на свои звоны сроком на
100 лет.

- Да, много теперь у нас- Да, много теперь у нас- Да, много теперь у нас- Да, много теперь у нас- Да, много теперь у нас
отлито отменных колоколов.отлито отменных колоколов.отлито отменных колоколов.отлито отменных колоколов.отлито отменных колоколов.
Но ведь надо еще уметь зво-Но ведь надо еще уметь зво-Но ведь надо еще уметь зво-Но ведь надо еще уметь зво-Но ведь надо еще уметь зво-
нарить. Хватает таких служи-нарить. Хватает таких служи-нарить. Хватает таких служи-нарить. Хватает таких служи-нарить. Хватает таких служи-
телей для красного звона?телей для красного звона?телей для красного звона?телей для красного звона?телей для красного звона?

- И эта забота меня трево-
жит. Вызрела у нас идея от-
крыть при заводе экспозици-
онно-концертную звонницу.
Будем не только показывать,
как отливают колокола, но и
учить искусству – звонить. При-
ставим к занятиям опытных
музыкантов, церковных реген-
тов. Старую пословицу я слы-
шал: «Не только звону, что в
Звенигороде, есть и на Моск-
ве». Хочется тут сказать: долж-
но быть так доброзвонко и в
Воронеже!

- И последний вопрос, Ва-- И последний вопрос, Ва-- И последний вопрос, Ва-- И последний вопрос, Ва-- И последний вопрос, Ва-
лерий Николаевич: как вы влерий Николаевич: как вы влерий Николаевич: как вы влерий Николаевич: как вы влерий Николаевич: как вы в
книгу «Княжий двор» попали?книгу «Княжий двор» попали?книгу «Княжий двор» попали?книгу «Княжий двор» попали?книгу «Княжий двор» попали?

- Слухом Российская земля
полнится. Вот, значит, и по-
пал…

Владимир
ПЕТРОПАВЛОВСКИЙ.

Лесная стихия поэта
ЗАВТРА - 190 ЛЕТ СО ДНЯЗАВТРА - 190 ЛЕТ СО ДНЯЗАВТРА - 190 ЛЕТ СО ДНЯЗАВТРА - 190 ЛЕТ СО ДНЯЗАВТРА - 190 ЛЕТ СО ДНЯ
РОЖДЕНИЯ М.Ю.ЛЕРМОНТРОЖДЕНИЯ М.Ю.ЛЕРМОНТРОЖДЕНИЯ М.Ю.ЛЕРМОНТРОЖДЕНИЯ М.Ю.ЛЕРМОНТРОЖДЕНИЯ М.Ю.ЛЕРМОНТОВАОВАОВАОВАОВА
Поэзия и проза. Нежная и грустная, восторженная
и умиротворяющая, романтическая и страстная.
«Неведомый и девственный родник, простых и сладких
звуков полный». Таков Михаил Юрьевич Лермонтов.

Литературный критик Алек-
сандр Михайлович Скабичев-
ский, учившийся некогда в Пе-
тербургском университете у
нашего именитого земляка
академика А.В.Никитенко, так
характеризовал Лермонтова:
«…это был и в жизни, и в по-
эзии человек в истинном
смысле слова гениальный…
Гениальные люди спешат
взять от жизни все, что в ней
заключается, всем, что в ней
есть, насладиться и всем пе-
рестрадать. Но этим не огра-
ничивается их гениальность,
будучи вполне детьми своего
века, разделяя со своими со-
временниками все их положи-
тельные и отрицательные ка-
чества, они выделяются от них,
возвышаются от всего отно-
сительного, преходящего в
область необъятного, общена-
родного и общечеловеческо-
го, что делает их творения до-
стоянием многих веков и на-
родов. Все это мы замечаем у
Лермонтова».

У каждого из нас есть свой
Лермонтов. Кому-то по душе
мятущийся противоречивый
Печорин, кто-то печалится над
судьбой черкешенки Бэлы,
кого-то восторгает гордый сво-
бодолюбивый Мцыри.

А вот большой знаток и по-
читатель творчества поэта про-
фессор Воронежской лесотех-
нической академии Михаил Ве-
ресин, скрупулезно изучив
жизнь и творчество М.Ю.Лер-
монтова, имеет свои подходы
к его поэзии. Он провел изыс-
кания о пребывании Михаила
Юрьевича у своего отца в селе
Кропотово (ныне Кропотово-
Лермонтово Липецкой облас-
ти). Здесь одно лето гостил две-
надцатилетний Миша Лермон-
тов. В память «этих дней он
вырезал крупными буквами
свой вензель – М.Л. – на ство-
ле тополя в парке усадьбы. Этот
вензель, с годами полузарос-
ший и расплывшийся, все же
сохранялся на стволе дерева,
и оно долго было живым па-
мятником поэту для посетите-
лей усадьбы». Ученый нашел в
творениях Лермонтова много-
численные упоминания о тех
или иных деревьях, отметив,
что поэт знал и очень любил
лес. Обо всем этом М.Вересин
поведал в своей книге – став-
шей давно библиографической
редкостью – «Рассказы о ле-
сах и деревьях». Одна из глав
ее так и называется «Лермон-
товские деревья». Здесь живо
и увлекательно рассказывает-

ся о том, что в стихах и прозе
Михаила Юрьевича присут-
ствуют и вековые дубы, и тем-
ные ели, и стройные тополя, и
плакучая ива, и белая акация,
и тенистые чинары. Леса и де-
ревья Лермонтов, будучи не
только гениальным поэтом, но
и одаренным художником, за-
печатлел во множестве картин
и рисунков. И это не случайно:
лесная стихия сопутствовала
ему в скитаниях от Севера до
Закавказья.

Острее и зримее восприни-
маются мысли и чаяния поэта,
когда  посещаешь места, свя-
занные с жизнью гения.  В Тар-
ханах – стране детства Михаи-
ла Юрьевича - ощущается его
дух и незримое присутствие.
Оно еще более усиливается,
если спуститься в подземелье
часовни, постоять возле свин-
цового гроба, подумать о брен-
ности бытия и мелочности суе-
ты… Может, оттого еще острее
чувствуется присутствие поэта,
что здесь, по его желанию (по-

мните знаменитые строки
«Надо мной чтоб вечно зеле-
нея, темный дуб склонялся и
шумел») бабушка Е.А.Арсенье-
ва, обожавшая своего внука,
посадила дуб, который растет
и поныне.

В Пятигорске, где трагичес-
ки оборвалась жизнь поэта,
стоит домик под камышовой
кровлей -  его последний при-
ют. Сюда привезли с места дуэ-
ли много часов пролежавшее
под проливным дождем тело
Лермонтова. Перед крыльцом
– садик, а среди деревьев вы-
деляется огромный клен - со-
временник поэта. Посетители
оставляют в книгах отзывов
трогательные отзывы, в одном
из них говорится о листочке с
лермонтовского дерева, кото-
рый увозит с собой девушка –
«живую строчку, упавшую из
великих его стихов».

Из деревьев-ветеранов,
живых свидетелей недолгой
жизни Михаила Юрьевича Лер-
монтова, можно назвать древ-
ний дуб Ставрополья. Через
этот город поэт неоднократно
проезжал – сначала ребенком
с бабушкой, потом – опальным
офицером. Под огромным 700-
летним дубом он любил отды-
хать. Отсюда он любовался до-
линой реки Ташлы, раскинув-
шейся внизу.

…Мемориальные деревья –
современники Лермонтова –
как бы продолжают жить за
рано покинувшего этот мир
поэта, чтобы доносить до нас
его бессмертную душу.

Людмила СУРКОВА.

Педотряды
расправляют «крылья»
«Крылья» - под таким названием прошел пятый областной
слет педагогических отрядов. С 7 по 10 октября детский
оздоровительный лагерь «Орленок» принимал посетителей
– 150 юношей и девушек из районов города и области.
Программа для участников слета была насыщенной, -
им предстояло обменяться опытом работы, освоить новые
воспитательные методики в работе с детьми, и уметь свои
навыки преподнести интересно и весело. Молодые люди
вели интеллектуальные игры, устраивали выставки,
проводили конференции, и все это проходило с шутками
и старыми добрыми песнями в орлятском кругу.

- Педагогические отряды в
районах области стали возни-
кать совсем недавно, – рас-
сказала организатор слета
Оксана Кучеренко, - Опыт ра-
боты у сельских ребят еще не
такой большой, нежели у воро-

нежцев. В прошлом году это
было очень сильно заметно.  А
сейчас педотряды из глубинки
дадут фору многим городским,
в этом мы убедились уже в пер-
вый день слета на представле-
нии педотрядов.

Помимо постоянных участ-
ников, среди которых были та-
кие известные педотряды, как
«Танаис», «Антарес», «Центр иг-
ровых технологий», приехали и
новички. Совместный проект
преподавателей и студентов
Воронежского педагогическо-
го университета и Воронеж-
ского института высоких тех-
нологий - педотряд «Оранже-
вое настроение» удивил всех
необычным направлением в
организации работы в детских
лагерях. Их профиль – одарен-
ные дети.

- В отличие от обычного ла-
геря, с детьми у нас работают
не только вожатые, но и науч-

ные руководители, - рассказы-
вает куратор института высоких
технологий Маргарита Сапры-
кина. - И ребенок не только от-
дыхает, но и чему-то учится и
индивидуально готовит свой
проект по выбранному профи-
лю. Например, этим летом мы
организовали четыре профиль-
ные смены на базе детского
лагеря «Жемчужина Анапы» в
городе Анапа. Первая смена
была физико-математическая,
вторая – естественнонаучная,
третья – компьютерная и чет-
вертая  гуманитарная. Дети,
которые приезжали, в основ-
ном победители различных
олимпиад. Попадая в лагерь,

они имели право выбрать свое
направление. Например, в фи-
зико-математической смене
основной упор делался не толь-
ко на физику и математику, но и
астрономию, английский язык.
Пока мы, к сожалению, работа-
ем только с детьми из Москов-
ской области. В следующем году
мы планируем расширить наш
проект, и пригласить также во-
ронежских детей.

О своей работе вожатые
«Оранжевого настроения» го-
ворят с задором, ведь от них
требуется не только увлечь ре-
бенка каким-нибудь интерес-
ным занятием, но и проверить
свои знания.

- Очень много ребят, с кото-
рыми нам приходилось рабо-
тать, действительно талантли-
вые, - рассказал студент физи-
ко-математического факульте-
та ВГПУ Алексей Пресняков, -
Ко мне как-то подошел один
мальчик. Его профиль был фи-
зика-астрономия. И у него что-
то не получалось с расчетом
формулы протонного двигате-
ля. Вечером мы вместе с ним
все пересчитывали, перепро-
веряли. Я удивился, вроде бы
еще маленький, а в физике раз-
бирается не хуже студента.

Слет закончился, и ребята,
уже успевшие сдружиться, как
это всегда бывает, на проща-
ние обменивались номерами
телефонов, адресами, обеща-
ли встретиться снова в следую-
щем году.

Ирина ШАБАНОВА.

НОВОСТИ ИНТЕРНЕТА
По материалам NEWSru.com, Грани.Ру

Журналисты нашли российский шаттл
Немецкие журналисты обнаружили
в Персидском заливе странную на-
ходку - настоящий русский шаттл.
Речь может идти об одном из опыт-
ных образцов космического кораб-
ля «Буран». Съемочная группа одно-
го из телеканалов Дюссельдорфа
неожиданно натолкнулась в Бахрей-
не на русский шаттл, который уже достаточно давно находится
в регионе - и им никто не интересуется. 15 ноября 1988 года,
больше чем через десять лет после начала работы над проек-
том,  «Буран» без экипажа отправился в свой первый и после-
дний орбитальный полет, который завершился после двух вит-
ков вокруг Земли. Через год исчез железный занавес - и
вместе с ним большая часть финансов, предназначенных для
советской космической программы. «Буран» в мае 2002 года
развалился при обрушении крыши ангара на космодроме
Байконур. Второй челнок, постройка которого завершилась в
1990 году, не летал ни разу: данная программа официально
была свернута в 1993-м. Существуют еще три незавершенных
грузовых корабля и ряд опытных образцов. Сегодня один из
них находится в Москве, в нем открыт ресторан, второй Россия
продала Сиднею, где он стал достопримечательностью Олим-
пийских игр 2000 года. Еще один все еще должен находиться
на Байконуре. Как утверждает телепродюсер Крис Маир, ско-
рее всего найден шаттл, который когда-то находился в Сиднее.
Тот в свое время совершил 25 испытательных полетов в ат-
мосфере Земли. На этот корабль уже нашелся покупатель.
Немецкий бизнесмен Кай Нидермайер, работающий в стра-
нах Залива, хочет отправиться с челноком в международное
турне - и продавать части обшивки его корпуса на Интернет-
аукционах.

«Человек-паук» на парижском небоскребе
Знаменитый французский скалолаз
Алэн Робер установил новый рекорд.
Он взобрался без страховки на 59-
этажный парижский небоскреб, воз-
вышающийся на площади Монпар-
нас. Таким образом, эта 210-метро-
вая башня уже второй раз вошла в
обширный список высотных зданий,
которые покорились скалолазу, давно известного в мире эк-
стремального спорта как «человек-паук». На спуске Робера
поджидали многочисленные стражи порядка, и рекордсмену
пришлось в очередной раз давать объяснения в полицейском
участке. После этого скалолаз был отпущен на свободу, одна-
ко известно, что владельцы башни «Монпарнас» уже подали на
него жалобу за «нанесения ущерба зданию».

Новое пиво молодит
Долгое время любители пива утвер-
ждали, что кружка пенного напитка
может сделать их более привлека-
тельными для окружающих, и теперь,
как утверждают немецкие пивова-
ры, это не иллюзия, а вполне обо-
снованное утверждение. Отныне
пиво не только раскрепощает, но также делает людей моложе
и здоровее. Правда, не всякое, а специальный сорт, который
производят на пивзаводе Neuzeller Kloster Brewery. Напиток,
выпускаемый этой пивоварней, помимо традиционных ингре-
диентов, содержит витамины и обогащен минералами. Пиво-
вары предполагают продавать его в аптеках так как, по их
утверждению, их пиво препятствует старению организма. Не-
смотря на то, что помимо хмеля и солода в этот напиток наме-
шано еще множество составляющих, руководство Neuzeller
Kloster утверждает, что это «ближе к пиву, чем к любому друго-
му напитку». Однако добиться от властей разрешения рекла-
мировать напиток, называя его «пивом», пока не удалось. Еще
в 1516 году немецкие законодатели постановили, что в пиве
не может быть ничего кроме хмеля, солода, пшеницы и воды.

Основу жизни заложил редкий тип звезд
Группа астрономов во главе с Адоль-
фом Виттом из Университета Толедо
(штат Огайо), использовав телескопы
в Чили и Аризоне и исследовав ульт-
рафиолетовый свет, испускаемый ту-
манностью Красный Прямоугольник,
обнаружила спектральные подписи
самых сложных молекул из всех, най-
денных к настоящему времени в кос-
мическом пространстве. Это откры-
тие дало ученым указание, где нужно искать возможную «фаб-
рику» органического вещества. Происхождение стандартных
блоков жизни связывают теперь с редким типом углеродных
звезд. Два типа углеводородных молекул, о которых идет речь,
носят названия антрацен и пирен. Они состоят из атомов
углерода и принадлежат к классу молекул, называемых PAHs.
Они рождены в туманности Красный Прямоугольник, располо-
женной в 1000 световых лет от Земли. Органические молеку-
лы, подобные им, обильно поливали нашу планету в ранний
период ее истории, и, возможно, это и послужило толчком к
появлению самых первых форм жизни. Однако источник этих
сложных молекул до сих пор не был надежно идентифициро-
ван... Теперь же Витт убежден, что они произошли в местах,
подобных Красному Прямоугольнику.

Подготовил Юрий ШАМИН.

Ф
о

то
 О

л
е

га
 П

О
Л

Е
Х

И
Н

А
.

Накануне сорокового дня гибели детей в Беслане в выставоч-
ном центре Союза художников РФ на улице Пушкинской, в зале,
где развернута выставка «Мир детства», посвященная бесланс-
ким событиям, состоялось гражданское поминание жертв этой
трагедии. В акции приняли участие известные воронежские ху-
дожники и писатели, педагоги и музыканты, деятели культуры.
Звучали траурные мелодии в исполнении камерного оркестра
музыкального училища имени Ростроповичей. Церковные пес-
нопения исполняли лауреат международных конкурсов хор «Пра-
вославная Русь», хоры Спасского храма и детской школы ис-
кусств № 1.

В зале оказалось много ребят, и эта акция памяти была преж-
де всего адресована им - ведь именно детское сердце искреннее
всего отзывается и на радость, и на боль.

Выставку «Мир детства» уже изъявили желание принять у себя
районные центры нашей области. И первые на этом маршруте –
Лиски.

Дора ГОРДИНА.

Память сердца

Никого из стоящих здесь пенсио-
неров в спортивной форме не пово-
рачивался язык назвать пожилым
человеком – подтянутые, пышущие
здоровьем и бодростью лица. Все
они занимаются в  «Центре адап-
тивной физической культуры инва-
лидов, лиц с ослабленным здоровь-
ем и пожилых людей».

Людмила Попова в «Центр» при-
шла совершенно случайно, в отделе
соцобеспечения Железнодорожно-
го района просто обратила внима-
ние на броскую вывеску «Надежда»
Сейчас, спустя четыре года, призна-
ется:  «…Обрела надежду – не ста-
реть. Лечебная физкультура много
дает. Улучшилось состояние здоро-
вья, а настроение!» - показывает

С надеждой не стареть
Около 100 участников пришли «веселиться, отдыхать, физкультуру
прославлять» в спорткомплекс «Юность России» на  областной
физкультурно-оздоровительный праздник пожилых людей.

большой палец нынешний капитан
команды «Надежда». В командном
строю размахивает руками и тянет
носок эта стройная женщина, кото-
рой никак не дашь ее 75 лет.

«Люди приходят к нам с желани-
ем заниматься», - говорит Олег Фи-
дюкин, директор Центра областно-
го государственного учреждения
физкультурно-оздоровительной и
спортивной направленности «Цент-
ра адаптивной физкультуры инва-
лидов, лиц с ослабленным здоровь-
ем и пожилых людей». - Человек
может и должен показать, что он
умеет, на что способен. Мы помога-
ем многим людям, нуждающимся в
помощи,  реабилитироваться в об-
ществе».

Надо заметить, что адаптивных
центров в России два – в Костроме
и в Воронеже. В нашем городе и
некоторых районах области при от-
делах соцобслуживания населения
ведется спортивная (для инвалидов
по слуху) и физкультурно-оздорови-
тельная (основное направление)
программы, тренируются и ветера-
ны спорта. «Центр» существует с
2000 года, количество его членов с
каждым годом растет. Большинство
людей, нуждающихся в адаптации,
то есть в приспособлении к нашей
непростой жизни, особенно это ка-
сается тех, кто не хочет сдаваться,
готов преодолевая болезни и ста-
рость, бороться за собственное здо-
ровье, могут обратиться в «Центр»,
где помогут обрести радость жизни
и поверить в свои силы.

Галина РОХМИН.
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� прицепы и полуприцепы к ним различных заводов;
� автомобили в лизинг от ОАО «КамАЗ» на выгодных условиях;
� гарантийное и сервисное обслуживание;
� транспортные услуги.

Тел.: (0732) 52-07-22; 37-51-40.
Тел./факс: (0732) 52-13-24; 52-25-24.
Тел. в районах:
Бобров (250) 4-17-97, Богучар (266) 2-13-06,
Борисоглебск (254) 2-52-52, Калач (263) 2-10-69,
Кантемировка (267) 2-14-88, Лиски (291) 3-26-25,
Острогожск (275) 3-91-57, Россошь (296) 2-17-10.

ОАО «ВОРОНЕЖАГРОТРАНС»
официальный дилер ОАО «КамАЗ»

Сертифицировано.

ОАО «Вторцветмет» принимает

Тел.: (0732) 79-76-94, 79-82-10, 79-80-06.

г. Воронеж: пер. Монтажный, 6;
Ленинский пр-т, 172;
ул. Космонавтов, 17; ул. 9 Января, 103;
г. Павловск: ул. Строительная, 9;
п.г.т. Подгоренский: ул. Вокзальная, 49;
г. Борисоглебск: ул. Третьяковская, 6;
г. Петропавловка: ул. Рабочая, 3;

г. Бутурлиновка: пер. Связистов, 4;
г. Калач: ул. Коммунистическая, 96;
г. Эртиль: ул. Целинная, 2;
г. Острогожск: пос. Элеваторный;
г. Россошь: пер. 9 Мая, 1; ул. 50 лет СССР, 80;
г. Бобров: ул. 25 лет Октября;
г. Лиски: ул. Фестивальная, 18; ул. 40 лет Октября, 15.

РЕАЛИЗУЕМ АККУМУЛЯТОРЫ.
ЛОМ ЦВЕТНЫХ И ЧЕРНЫХ МЕТАЛЛОВ

Лиц. 423932
выд. 27 авг. 2004г.
Лиценз. пал. АВО.

Расчет на месте.

Принимаются аккумуляторы с кислотой,
с выдачей экологических справок

До конца сезона
ремонта дорог остались считанные дни!
Каждому купившему 100 тонн асфальта
в октябре - 1 тонна в подарок!
Постоянным клиентам взвешивание
и погрузка в автотранспорт - бесплатно!

�
Космонавтов, 1.

(0732) 47-12-47.

«ВОРОНЕЖСКАЯ ХЛЕБНАЯ БАЗА»
закупает

продает

муку  пшеничную,
ржаную

ПОДСОЛНЕЧНИК,
зерно

Тел.: 48-93-57, 49-47-00.

Телефоны: (07340)

(240) 2-19-56, 2-23-75; (0732)

22-02-58, 93-58-29,  93-40-72.

ПОДСОЛНЕЧНИК

Элеватор Рамонский

закупает

ЯЧМЕНЬ

ПШЕНИЦУ
3, 4, 5-го кл.

пивоваренный, фуражный,

приглашает поступающих на факультеты:

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ

Обращаться по адресу: г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 43.
Телефоны: 52-24-81, 52-24-88.

Институт экономики и права (Каменный мост)

�  юридический; �  экономический; �  автомобильный.

16-19 ноября 2004 г. в Воронежском государственном университете
будет проходить обучающий семинар по теме

в рамках программы оказания правительством Японии
технического содействия России. Cеминар проводится совместно

с Японским центром в Нижнем Новгороде.

К участию в семинаре приглашаются руководители малых и средних предприятий
в сфере промышленности, дистрибьюции и услуг.

Требования к участникам семинара:
- высшее образование;
- возможность  посещения всех  занятий семинара.
Лектор семинара:  партнер сектора планирования деятельности Акционерной

компании «Институт клеток-эффекторов» АРАКИ Юити

Время проведения семинара:  9.30 - 17.00.
Место проведения:  г. Воронеж, ул. Хользунова, 40-а, Бизнес-школа ВГУ, ауд.

225-а
Участие в семинаре бесплатное.
Регистрация участников до  25 октября 2004 г.

По заявке высылаются анкета участника и программа семинара.
Контактный телефон: 75-52-05. Факс: 21-07-22. E-mail: pprogram@econ.vsu.ru

«УПРАВЛЕНИЕ МАЛЫМИ
И СРЕДНИМИ ПРЕДПРИЯТИЯМИ»

«ВОРОНЕЖРЕГИОНГАЗ»
ИНФОРМИРУЕТ

Уважаемые потребители природного газа (население)!
Еще раз обращаем ваше внимание:

 с 1 сентября текущего года
расчеты за газ производятся

по квитанциям, направляемым
ООО «Воронежрегионгаз».

Оплата производится в почтовых отделениях связи,
в кассах Сбербанка РФ, «Промсвязьбанка», «Промбанка»

до 30-го числа каждого месяца.
Убедительная просьба -  производить оплату

своевременно!
Абонентам, имеющим задолженность за газ на 01.09.04г.,

сумма долга будет предъявлена к оплате в последующих
квитанциях. Субсидии сентября будут отражены в

квитанции за октябрь 2004 г.

По вопросам оплаты за газ следует
обращаться в абонентские пункты

ООО «Воронежрегионгаз» по адресам:
Железнодорожный, Левобережный,

Центральный р-ны  г. Воронежа –
ул. Спортивная Набережная, 4;ул. Спортивная Набережная, 4;ул. Спортивная Набережная, 4;ул. Спортивная Набережная, 4;ул. Спортивная Набережная, 4;

Коминтерновский район – ул. Беговая, 215;ул. Беговая, 215;ул. Беговая, 215;ул. Беговая, 215;ул. Беговая, 215;
Ленинский район – пер. Краснознаменный, 4-а;пер. Краснознаменный, 4-а;пер. Краснознаменный, 4-а;пер. Краснознаменный, 4-а;пер. Краснознаменный, 4-а;

Советский район – ул. Конструкторов, 82.ул. Конструкторов, 82.ул. Конструкторов, 82.ул. Конструкторов, 82.ул. Конструкторов, 82.
Часы работы: с 9.00 до 17.00 (пятница с 9.00 до 16.45),

перерыв с 12.30 до 13.15.
Тел. для справок: 53-39-48, 53-40-09.

Собственники
351 земельной доли
в праве собственности на земельный участок

 площадью 1404 га сельхозугодий с качественной оценкой
129519 баллогектара, расположенных на территории колхоза

«Большевик» Хохольского района (340 человек),

извещают о своем намерении
выделить земельный участок

(массив)
в счет долей в праве общедолевой собственности на земельный участок
из земель сельхозназначения общей площадью 1404 га сельхозугодий,

в т.ч. пашни  1404 га, находящейся в границах колхоза «Большевик»,
согласно материалам корректировки исправления севооборота колхоза

«Большевик» за 1996 год для дальнейшей его передачи в аренду.
Рыночная стоимость выделяемого земельного участка (массива)

не превышает рыночной стоимости, остающейся после выделения
земельного участка в расчете на единицу его площади.
Компенсация остальным участникам не выплачивается.

Представитель собственников земельных долей по доверенности
Мысков Юрий Алексеевич, проживающий по адресу: Воронежская обл.,

с. Староникольское, ул. В.Чуркиной, 1, телефон 271-76-1-88.
Информацию о собственниках земельных долей, желающих выделить

земельный участок (массив), а также дополнительные данные
о предполагаемом местоположении выделяемого земельного участка,
можно получить у представителя собственников земельных долей или

в Комитете по земельным ресурсам и землеустройству  по Хохольскому
району (р.п. Хохольский, ул.Ленина, 8, телефон 271-41-5-72).

Возражения от участников долевой собственности по местоположению
выделяемого участка и размеру компенсации остальным участникам

долевой собственности составляются в 2 экземплярах и направляются:
1-й – представителю собственников земельных долей; 2-й –

в согласительную комиссию при администрации Хохольского района
Воронежской области по адресу: Воронежская область, р.п. Хохольский,

ул.Ленина, 8, или же публикуются в газете «Коммуна»
в течение одного месяца со дня публикации извещения.

Общее собрание состоится через месяц
после публикации извещения.

ВНИМАНИЕ! РАЙОННЫМ ЦЕНТРАМ ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ!

Оплата сдельная, выплачивается 2 раза в месяц без задержек на период работы.
Бесплатно предоставляется койко-место в заводском общежитии.

Обращаться: г.Воронеж, ул.Дорожная, 13, тел.: (0732) 63-60-65. Отдел кадров.

формовщиков железобетонных
                            изделий – от 5000 руб.
арматурщиков – от 4500 руб.
газоэлектросварщиков – от 6000 руб.

слесарей-ремонтников – от 6500 руб.
мастера/формов.ц. и РМЦ - 5000 руб.
менеджера по продаже –
                                     договорная

ОАО «Завод ЖБИ-2» г.Воронеж
приглашает на работу мужчин

в возрасте 20-55 лет:

СООБЩАЕМ:
В опубликованном
2 октября в газете
«Коммуна» № 153

(24383) объявлении
собственников
СХА «Южный»

Богучарского р-на
следует читать:

обращаться
к Чередниковой

Людмиле
Николаевне.

ЗАО «ВМУ-2»
объявляет

о заселении
жилого дома
№ 24 по ул.20-летия
Октября (г.Воронеж)

с 18 октября 2004 года.

Справки по тел.:
27-86-38.

254 гражданам собственникам 266 земельных долей, вышедшим из СХА
«Рассвет», об общем собрании участников долевой собственности на земельный

участок, расположенный по адресу: Воронежская обл., Верхнехавский район,
с.Малый Самовец, площадью 1597 га, кад. номер 36:07:00 00 000:0035.

16 ноября 2004г. в 11 ч. в здании бывшего правления СХА «Рассвет»
(Воронежская обл., Верхнехавский р-н, с.М.Самовец) состоится

 ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ СОСОБСТВЕННИКОВ.
Повестка дня общего собрания:

принятие решения о сдаче в аренду ООО «МТС «Агросервис» земельного участка.
Тел./факс 07343 (23-0-37).

УВЕДОМЛЕНИЕ

Хозрасчетный межхозяйственный отдел капиталь-
ного строительства Воробьевского района нахо-
дится в процессе ликвидации. Требования креди-
торов принимаются в течение 2 месяцев.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
п.4. Условия передачи в аренду выделенных земельных участков ЗАО «Заря».
п.5. Об избрании представителя собственников для подписания договора

аренды с ЗАО «Заря».

В № 155 (24385) от 07.10.2004г. в информационном
сообщении от ЗАО «Заря» была допущена ошибка

в п.4 и п.5. Следует читать:

СОБСТВЕННИКИ 558 ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
в праве собственности на земельный участок площадью 2199 га

сельхозугодий с качественной оценкой 200322 баллогектара,
расположенных на территории СПК

колхоза «Староникольский» Хохольского района,

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (МАССИВ)

в счет долей в праве общедолевой собственности на земельный
участок из земель сельхозназначения общей площадью 2199 га

сельхозугодий, в том числе 2199 га пашни, находящейся
в границах СПК колхоза «Староникольский» для дальнейшей

его передачи в аренду сельскохозяйственному производственному
кооперативу колхоз «Староникольский».

Рыночная стоимость выделяемого земельного участка (массива)
не превышает рыночной стоимости, остающейся после выделения

земельного участка в расчете на единицу его площади.
Компенсация остальным участникам не выплачивается.

Представитель собственников земельных долей по доверенности
Полухин Василий Егорович, проживающий по адресу:

Хохольский р-н, с.Староникольское, ул.Веры Чуркиной, д.111,
телефон: 8-271-76-1-84. Информацию о собственниках земельных
долей, желающих выделить земельный участок (массив), а также

дополнительные данные о предполагаемом местоположении
выделяемого земельного участка, можно получить
у представителя собственников земельных долей

или в Управлении сельского хозяйства Хохольского района
(р.п.Хохольский, пл.Ленина, тел. 8-271-41-5-98).
Возражения от участников долей собственности

по местоположению выделяемого участка и размеру компенсации
остальным участникам долевой собственности составляются

в 2 экземплярах и направляются:
- представителю собственников земельных долей;

- в Управление сельского хозяйства Хохольского района.
Представитель собственников земельных долей Полухин В.Е.

Наши лаптисты –
сильнейшие в России

Ф
о

то
 О

л
е

га
 П

О
Л

Е
Х

И
Н

А
.

В третий раз в Воронеж съезжаются луч-
шие лаптисты российской учащейся молоде-
жи. На этот раз соперничали представители
учебных заведений Нововоронежа, Анны,
Уфы, Одоева и Белгорода, которые все четы-
ре дня играли бескомпромиссно, но, как под-
черкивали представители руководящего кор-
пуса соревнований, не нарушая спортивного
этикета. Объективное судейство игр двенад-
цати команд обеспечивал главный судья Вик-
тор Берин.

В проходивших по круговой системе сорев-
нованиях среди девушек третье место заняли
студентки Белгородского университета. Вто-
рыми на пьедестал почета взошли учащиеся
аннинского профессионального училища
№49. А главный приз в очередной раз увезли
в Башкортостан девушки из Уфы.

У юношей третье место завоевала команда
города Одоева Тульской области. А вот за пер-
венство разыгралась серьезная борьба меж-
ду командами ВГАУ и ВГАСУ. Не зря председа-
тель областной федерации русской лапты и
национальных видов спорта Николай Сапел-
кин говорил, что воронежские лаптисты – одни
из сильнейших в России. На протяжении вот
уже четырех лет студенты-аграрии буквально
по несколько очков проигрывали «строителям».
Но в этот раз команда ВГАУ оказалась силь-
нее. А после напряженной и интересной игры,
видимо, еще не совсем осознав радость дол-
гожданной победы, тренер команды агроуни-
верситета Елена Болдина заметила, что для
ВГАУ и ВГАСУ игра была не столько турнирной,
сколько принципиальной.

Галина РОХМИН.

На воронежском стадионе «Динамо» состоялось первенство России по русской лапте
среди учащихся вузов, колледжей и средних специальных учебных заведений.

В Саратове –
только девушки

В  Саратове прошло первенство Рос-
сии среди юношей и девушек 12-14 лет
по тхэквондо (ВТФ). В нем приняли учас-
тие более 600 спортсменов из 57 регио-
нов страны.

Отлично выступили на этих представи-
тельных соревнованиях воронежские де-
вушки. Воспитанницы тренеров ДЮСШ
№ 41 Алексея Попова и Романа Ходина –
Татьяна Скрипникова (весовая категория
до 63 кг) и Татьяна Казьмина (до 54 кг)
заняли в своих категориях соответствен-

но первое и третье места. Подопечная Аллы
Лис из СДЮШОР-33 Мария Ильина (вес до
68 кг) также завоевала бронзу.

Сычев выходит
на европейский уровень

На завершившемся в воскресенье в Ан-
глии юниорском Кубке Европы по спортив-
ному ориентированию успешно выступил
воронежский спортсмен – студент техноло-
гического университета Максим Сычев. Он
стал третьим на классической дистанции, а
в составе эстафетной сборной России заво-
евал серебряную медаль.

Российские ориентировщики уступи-
ли на финише - только хозяевам и только
одну секунду. Тренируется Сычев у  на-
ставника общества «Локомотив» Нико-
лая Тимашова. Другая воронежская
спортсменка, вошедшая в состав юно-
шеской сборной  – Екатерина Родионо-
ва, – была в личном зачете 15-й, а в
составе эстафетной команды заняла на
юниорском Кубке Европы 6-е место.
Поездка воронежских спортсменов на
эти соревнования стала возможна спон-
сорской помощи начальника ДФСО «Ло-
комотив» А.И. Чернавского.

Алексей ПЕЧАТОВ.

Очередной номер ежене-
дельника «Коммуна спорт»
поступил в продажу.

- В авангарде – «Факел»:- В авангарде – «Факел»:- В авангарде – «Факел»:- В авангарде – «Факел»:- В авангарде – «Факел»:
при оставшихся играх в зоне
Центр второго дивизиона инт-
рига может умереть уже в вос-
кресенье, когда воронежцы
дома встретятся с тамбовским
«Спартаком», а курский «Аван-
гард» - с белгородским «Салю-
том-Энергией»...

- Фортуна улыбнулась вол-- Фортуна улыбнулась вол-- Фортуна улыбнулась вол-- Фортуна улыбнулась вол-- Фортуна улыбнулась вол-
жанкам: жанкам: жанкам: жанкам: жанкам: матч между «Ла-
дой» и «Энергией» должен был
определить фаворита в борь-
бе за золотые медали. Увы,
сильнее оказалась «Лада», ко-
торая вообще в этом сезоне
выглядит очень уверенно и
солидно.

- Посол доброй воли:- Посол доброй воли:- Посол доброй воли:- Посол доброй воли:- Посол доброй воли: неве-
роятно интригующим обещает
быть официально открывший-
ся чемпионат России по волей-
болу среди мужских команд

суперлиги. А за несколько ча-
сов до его открытия корреспон-
дент «Коммуны спорт» встре-
тился с Зораном Гайичем, быв-
шим тренером югославской
сборной, победившей россиян
в финале Олимпиады 2000
года, а ныне ––––– тренером «Ло-
комотива-Белогорье».

- Стартует «СВС-Воронеж»:- Стартует «СВС-Воронеж»:- Стартует «СВС-Воронеж»:- Стартует «СВС-Воронеж»:- Стартует «СВС-Воронеж»:
нынешний образец воронежс-
кой женской волейбольной ко-
манды практически ничем не
отличается от прошлогоднего.
И говорить о том, что подопеч-
ные Ирины Макогоновой пол-
ны решимости штурмовать
главные высоты, значит лука-
вить. Нет еще оснований для
рывка в женском волейболе
Воронежа.

- Область-экспресс – - Область-экспресс – - Область-экспресс – - Область-экспресс – - Область-экспресс – под
такой рубрикой «Коммуна
спорт» начинает регулярно пуб-
ликовать материалы о
спортивной жизни сельских
районов.

- Трудные времена продол-- Трудные времена продол-- Трудные времена продол-- Трудные времена продол-- Трудные времена продол-
жаются: жаются: жаются: жаются: жаются: проведя очередные
матчи на своем льду с коман-
дой из Ярославля, наши хокке-
исты очковый багаж пополнить
не смогли.

- После боя: - После боя: - После боя: - После боя: - После боя: вспоминая о
недавнем поединке профес-
сиональных боксеров Влади-
мира Кличко и Даваррула
Виллиямсона, можно с уве-
ренность сказать, что спорить
о нем будут если не долго, то
упорно. Бесспорно одно: пос-
ле последних поражений лег-
ких боев у Владимира не бу-
дет. Ему придется заново по-
верить в себя. Да и соперни-
ки теперь относятся к нему
иначе, чем прежде…

Подробно об этом и многом
другом читайте в еженедель-
нике «Коммуна спорт». В нем
вы также найдете итоги оче-
редных тиражей всех популяр-
ных лотерей России: «Бинго»,
«Русское лото», «Золотой ключ»
и «Автоваз»!

«Коммуна спорт» - каждую
среду свежий номер в киос-
ках «Роспечати», «Сегодня-
Пресс» и у частных распрост-
ранителей.

Контрольные экземпляры с публикациями
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 39-00-88. Ул.Комиссаржевской, 4-а;
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции
газеты

ПО РАСЦЕНКАМ «КОММУНЫ»

«ЛИПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»
«КУРСКАЯ ПРАВДА»

«ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА»
«ТАМБОВСКАЯ ЖИЗНЬ»

«БЕЛГОРОДСКАЯ ПРАВДА»
«МОЛОТ»

г. Ростов
«ВОЛГОГРАДСКАЯ ПРАВДА»

«ВОЛЬНАЯ КУБАНЬ»
Краснодарский край «ФАКТ»

г. Брянск

39-00-8839-00-88
вы можете сделать заявку на
РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В ГАЗЕТАХ:

«Бронзовое»
утешение

Гол: Гол: Гол: Гол: Гол: Летюшова, 61.
«Энергия»: «Энергия»: «Энергия»: «Энергия»: «Энергия»: Зварич, Суслова, Мишанская, Струкова, Жданова,

Зинченко, Ламтюгина, Терехова (Кожникова, 87), Босикова, Берт
(Емельянова, 64), Шотт (Данилова, 49).

«Россиянка»: «Россиянка»: «Россиянка»: «Россиянка»: «Россиянка»: Тодуа, Дыгай, Зайцева, Шмачкова, Цидикова (Ми-
ронова, 81), Летюшова (Петрова, 90), Дьячкова, Юшкевич, Моро-
зова, Астапенко, Сергаева.

Предупреждения: Предупреждения: Предупреждения: Предупреждения: Предупреждения: Ламтюгина, 24. Морозова, 71. Струкова, 71.
Миронова, 85.

Удаление: Удаление: Удаление: Удаление: Удаление: Ламтюгина, 90.
Судьи: М.Минаева (Самара). А.Карецкая (Тольятти). А.Зорихина

(Краснодар).
12 октября. Воронеж. Центральный стадион профсоюзов.12 октября. Воронеж. Центральный стадион профсоюзов.12 октября. Воронеж. Центральный стадион профсоюзов.12 октября. Воронеж. Центральный стадион профсоюзов.12 октября. Воронеж. Центральный стадион профсоюзов.

500 зрителей. 5 градусов.

Матч в Ногинске между «На-
деждой» и «Ладой» начался на
два часа раньше, и к 18.00 уже
было ясно, что тольяттинцы за-
воевали золотые медали (там
счет – 1:1, гол у «Лады» провела
Барбашина). Так что поединок
в Воронеже по существу пре-
вращался в очную дуэль за «се-
ребро». Для «Россиянки» сейчас
награды любого достоинства –
успех. К тому же вместе с ко-
мандой на выезд прибыло не-
сколько высокопоставленных
лиц из Московской области,
вследствие чего на стадион
были привлечены дополнитель-
ные силы безопасности. При-
выкшая только к максималь-
ным задачам, «Энергия» испы-
тывала определенные сложно-
сти. По разным причинам на
поле не смогли выйти Раштет-
тер, Степаненко, Григорьева,
Букашкина, Апанащенко. Спи-
сок, как видите, довольно вну-
шительный.

Гости начали встречу актив-
нее, и уже в дебюте имели не-
сколько хороших возможностей
открыть счет. Но украинский
голкипер «Энергии» Ирина Зва-
рич в отличном стиле париро-
вала удары Летюшовой, Дьяч-
ковой и Шмачковой. В концов-
ке первого тайма Босикова
могла доставить неприятности
Тодуа, но ей не хватило точнос-
ти. Исход встречи был решен
после перерыва.  Самарская
рефери Марина Мамаева на
ровном месте придумала
штрафной, который и стал ре-
зультативным. Сильный удар
Летюшовой пришелся точно в
угол, а находившаяся там Вера
Струкова не сумела преградить
путь мячу. В дальнейшем футбо-
листки «Россиянки» прижались
к воротам, позволив хозяевам
организовать некое подобие
штурма. Но ни одна из атак во-
ронежской команды не заста-

«Энергия» (Воронеж) –«Энергия» (Воронеж) –«Энергия» (Воронеж) –«Энергия» (Воронеж) –«Энергия» (Воронеж) –
        «Россиянка» (Московская область) – 0:1        «Россиянка» (Московская область) – 0:1        «Россиянка» (Московская область) – 0:1        «Россиянка» (Московская область) – 0:1        «Россиянка» (Московская область) – 0:1

ла врасплох оборону соперни-
ка. Таким образом, «Энергия»
вынуждена в этом сезоне до-
вольствоваться бронзовыми
медалями.

Для большинства почитате-
лей женского футбола такой
финиш сезона является полной
неожиданностью. «Энергия»
приучила всех к победам, каза-
лось, что воронежских амазо-
нок никакие кризисы не доста-
нут. Сосредоточившись в этом
году на Лиге чемпионов УЕФА,
команда положила, что назы-
вается, на алтарь Кубок России,
отказавшись от участия в нем и
заплатив по этой причине
штраф в 100 тысяч рублей. И
теперь, получается, что впервые
за долгие годы своего чемпион-
ства в женском футболе «Энер-
гия» зацепилась лишь за «брон-
зу» чемпионата страны, а Кубок
и вовсе подарила соперницам
(в финале сыграют «Лада» и
«Россиянка» - первый матч со-
стоится 23 октября в Реутове,
второй 26-го в Тольятти). В Лиге
чемпионов наши землячки дош-
ли до четвертьфинала. 24 ок-
тября на своей площадке они
будут принимать постдамскую
«Турбину», через неделю встре-
тятся с нею в гостях, и  им ничего
не остается делать, как реаби-
литироваться перед болельщи-
ками за всяческие эксперимен-
ты над собой в течение сезона.

И все же симптом нехоро-
ший, вслед за мужским футбо-
лом, растерявшим себя в пос-
ледние годы, как говорится, до
основания, прервалась побед-
ная поступь женской «Энергии».
Случайность произошла или
все-таки закономерность, учи-
тывая предполагаемую полити-
ку областных властей в отноше-
нии игровых видов спорта?!

Юрий КОДЕНЦЕВ,
Вячеслав ИВАНОВ.


